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I. Соловки в зеркале прессы

СоСтоялСя РАбочий ВиЗит нА СолоВки 
нАчАльникА ГлАВноГо уПРАВления МчС 
РоССии

7 августа 2014 года начальник Главного 
управления МЧС России по Архангельской об-
ласти Шахобиддин Ваккосов прибыл на остров 
Соловецкий, сообщает сайт регионального ве-
домства. Здесь прошла рабочая встреча с ад-
министрацией МО «Соловецкое» и представи-
телями Спасо-Преображенского Соловецкого 
монастыря. При монастыре уже не первый год 
функционирует добровольная пожарная дру-
жина, которая прошла «боевое крещение» в 
ходе ликвидации очагов лесных пожаров летом 
2013 года. 

Для монастырских огнеборцев Шахобиддин 
Ваккосов преподнес в дар от МЧС России две 
пожарные мотопомпы с комплектом пожарных 
рукавов. 

Кроме того, в ходе рабочего визита достиг-
нуты договоренности с главой поселения «Со-
ловецкое» Еленой Амброче в рамках поручения 
Министра МЧС России Владимира Пучкова о 
строительстве на Соловках жилья для будущих 
сотрудников пожарно-спасательной части. 

Ранее, в ходе своего визита на Соловки 16 
мая 2014 года Владимир Пучков отметил не-
обходимость усиления пожарно-спасательной 
составляющей на архипелаге, и поручил про-
работать вопросы, связанные с реорганизаци-
ей пожарной части. Часть сотрудников наберут 
из местных жителей острова, часть будет при-
езжать на Соловки вахтовым методом. Все это 
тянет за собой целый ряд вопросов – оргштат-
ные мероприятия, решение вопросов с жильем 
и мн. другое. 

«Я очень удовлетворен той позицией, ко-
торая есть у руководства МО «Соловецкое» по 
данным вопросам, – отметил Шахобиддин Вак-
косов. – Уверен, что все задуманные планы, 
связанные с усилением службы МЧС на острове, 
будут решены в срок». 

Также были устранены недостатки, отмечен-
ные комиссией Северо-западного региональ-
ного центра МЧС России, которая работала на 

островах в июле нынешнего года, исправлены 
недочеты в документации.

Сегодня заключительный день Соловецкой 
Регаты, где безопасность участников также 
обеспечивают сотрудники МЧС. Шахобиддин 
Ваккосов положительно оценил работу коллег 
и принял участие в закрытии Регаты.

«СолоВки уже ВеРнули Себе МиССию 
ПРАВоСлАВноГо ЦентРА». ИнТеРвью  
БЛАгочИнного СоЛовецКого МонАСТыРя 
АРхИМАндРИТА ИАннуРИя

Многострадальная и благословенная Со-
ловецкая земля обладает невидимым магне-
тизмом. Она притягивает туристов, спортсме-
нов-яхтсменов, бардов, ученых историков 
и краеведов, археологов и паломников. Вся 
жизнь на главном острове Соловецкого архипе-
лага построена вокруг Соловецкого музея-за-
поведника и Соловецкого монастыря. Послед-
ний из названных является столпом, духовной 
основой. Благочинный Спасо-Преображенско-
го Соловецкого ставропигиального мужского 
монастыря отец Ианнуарий рассказал ИА «Дви-
не-Информ» о том, чем живет сегодня обитель.

– отец Ианнуарий, недавно Соловецкий му-
зей-заповедник и монастырь отметили исто-
рическую дату: 160 лет со дня бомбардировки 
обители английской эскадрой. По линии музея 
состоялся ряд мероприятий: круглый стол, 
лекции, экскурсии. для паломников и право-
славных верующих – молебен и крестный ход. 
А чем кроме исторических событий, православ-
ных праздников живет монастырь, братия?

– Монастырь живет, слава Богу, тем, чем и 
положено ему жить – молитвами и трудами во 
славу Божию, трудами на всякие божие благие 
дела, богослужением, молитвой монахов и тру-
дами. Служба совершается у нас ежедневно, 
полный суточный круг богослужения. Вне за-
висимости от времени – есть паломники или 
нет паломников – служится литургия. Сейчас 
мы служим в Филипповском храме – это наш 
зимний постоянный храм, поскольку зима у 

нас длится больше восьми месяцев. Это теплый 
храм, который можно отапливать в течение все-
го этого периода, и там в течение всей зимы на-
ходятся все наши главные святыни: мощи пре-
подобных Зосимы, Савватия, Германа и другие 
святыни.

А на самый теплый летний период, как сей-
час, мы переходим в Преображенский собор – 
он не отапливаемый, поэтому в нем можно слу-
жить только в течение лета. Он очень большой, 
в нем проходят службы, в том числе и когда 
Патриарх приезжает. Собор вмещает всех же-
лающих, так как он намного больше Филиппов-
ского храма. Но после успения Пресвятой Бого-
родицы, в конце августа, мы опять перейдем в 
Филипповский храм.

– несмотря на то, что добраться до Солов-
ков непросто, поток туристов, паломников не 
иссякает. наблюдаете ли вы увеличение при-
бывающих в святое место?

– Количество паломников последние три 
года зафиксировано примерно на одном уров-
не. Говорят, что связано это с экономическими 
трудностями – все-таки довольно дорого до-
ехать до Соловков. А вот до этого число росло 
непрерывно. Мы знаем, что очень многие хотят 
приехать со всех концов страны, ближнего и 
дальнего зарубежья. Особенно, отмечу, очень 
многие из Украины хотели бы побывать здесь. 
Но так как добраться сейчас до нас дорого, по-
этому многие группы, которые мы знаем, воз-
можности приезда начинают обсуждать с нами 
еще в начале года. И мы идем полностью на-
встречу, предпринимаем и делаем все возмож-
ное, что от нас зависит.

– С чем связаны ваши чаяния, исходя из этой 
проблемы?

– Я думаю, если этот вопрос со временем 
как-то мягче станет, то количество туристов и в 
первую очередь паломников будет значительно 
увеличиваться.

– Сколько монахов сегодня в монастыре?
– У нас монахов с послушниками и с посто-

янными членами братии около 90 человек, но 
у нас есть ещё четыре скита и пять подворий. 
Вместе с ними я назвал такую цифру. Если же 
говорить только о тех, кто живёт в этих стенах, 

где мы сейчас с Вами находимся, то это пример-
но 55–60 человек.

– где сегодня идут реставрационные рабо-
ты по восстановлению монастыря?

– Реставрационные работы идут на очень 
многих объектах. Связано это, в первую оче-
редь, с помощью государства. Государство 
последние несколько лет уделяет большое 
внимание монастырю, приняты программы со-
ответствующие и в этом году и в прошлом году 
это уже заметно даже по земле. Сегодня одно-
временно работают сотни рабочих. Объектов 
всех не назову – это многие храмы, половина 
их расположена в центральной монастырской 
усадьбе, часть в скитах, в каждом корпусе что-то 
делается. А кроме того, для других объектов со-
ставляется проектная документация, готовится 
база для следующего восстановления. Но, даже 
то, что сейчас государство помогает – очень 
большая, существенная помощь. Объём вос-
становления здесь настолько велик, а условия 
настолько сложны из-за того что, во-первых, 
период восстановления очень короткий и пе-
риод навигационный, когда можно перевозить 
грузы, тоже весьма не продолжительный – 3–4 
месяца. Во-вторых, это всё очень дорого, здесь 
нет ни своей базы, ничего, поэтому стоимость 
работы умножается на три – таков коэффици-
ент стоимости. Поэтому для того, чтобы приве-
сти монастырь в такой вид, чтобы всё было как 
надо, нужны средства на порядок больше, чем 
мы сегодня располагаем.

– Скажите, пожалуйста, есть ли положи-
тельная динамика в возрождении монастыря? 
ведь когда-то Соловецкий монастырь был са-
мым сильным и мощным приходом?

– Да, я думаю так и есть. Динамика, как вы 
сказали, она очень положительная. Ну, во-
первых, Соловецкий монастырь сейчас в глазах 
православных является одним из главных цен-
тров, символизирующих русскую святость – я 
бы так сказал. Это несомненно. Монастырская 
жизнь в нём возрождается, настоящая мона-
стырская жизнь! Братий сейчас всего лишь в 4 
раза меньше, чем было до Октябрьской револю-
ции, а темпы её роста в пять раз больше чем до 
1917-го. В революционный период в среднем 
братия прирастала на 1 человека в два года. За 
450 лет деятельности монастыря братия стала 
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составлять 220 человек. Сейчас прирост 2–3 
человека в год, что, конечно же, говорит о воз-
рождении. Я не случайно сказал, что сейчас 
братия всего лишь в 4 раза меньше, чем была 
до революции, потому как представляется, что 
монастырь это что-то огромное – это тысячи 
человек, но братия насчитывала 200 с неболь-
шим человек, остальные – трудники, люди ко-
торые решили подольше пожить, поиспытывать 
себя. Сегодня не хватает полноценно покрыть 
все сферы деятельности, которые когда-то по-
крывал монастырь, но самые главные сферы 
мы покрываем. Паломники, которые сюда при-
езжают, что хотят получить – получают. Мы 
стараемся их принимать, провести все экскур-
сии. Самое главное, они могут исповедоваться, 
причаститься здесь, послушать молебны, при-
ложиться к мощам. Поэтому, я думаю, Соловки 
уже вернули себе вот эту миссию центра право-
славного. И как вы сказали, имеем положитель-
ную динамику.

– отец Ианнурий, вы сказали, что сейчас 
достаточно стабильное количество посети-
телей обители в год. Скажите, пожалуйста, а 
если завтра число паломников и туристов уве-
личится в два раза или больше, монастырь к 
этому будет готов? И желательно ли это для 
обители?

– Сегодня все места в Соловецкой гостинице 
заняты. Но мы занимаемся расширением мест 
для наших паломников. Скажу больше – целый 
ряд объектов восстанавливают именно под го-
стиницы. Что касается паломнических групп, 
эти вопросы решаются заранее – начиная уже 
с осени. Отмечу, что монастырь до революции 
обладал намного большим количеством гости-
ниц. И мы видим тенденцию от государства и 
от органов государственной власти помочь мо-
настырю решить эту проблему. У нас есть ряд 
других мест под гостиницы, которые надо вос-
становить. И мы готовы это делать.

– вы разделяете для себя паломников и ту-
ристов?

– Знаете, разделить очень трудно. Потому 
что, во-первых, соловецкий турист, в большин-
стве случаев человек, который уже ориенти-
рован на историко-культурную составляющую 
этого места. Сюда едет не тот люд, что на Ниа-
гарский водопад или горнолыжный курорт. Это 

человек, который интересуется историей, из ту-
ристов же – всё равно большая часть, которые 
как минимум уважительно относятся к право-
славию. Поэтому в отношении того, что они по-
лучают, приобщаясь к духовному потенциалу 
Соловков, я не могу разделить туриста и палом-
ника. Потому что и наша функция, в отношении 
каждого из них, одинакова.

И, по сути, они ведут себя одинаково, толь-
ко это может быть люди менее церковные, 
они меньше участвуют в церковной части, то 
есть богослужении, исповеди и причащении. 
Есть, конечно, часть туристов, которые совсем 
нейтрально относятся к православию. Есть и 
те, которые враждебно относятся к правосла-
вию. Есть такие туристы, которые враждебно 
относятся к тому, что здесь вообще существу-
ет монастырь, такое тоже есть. Но, во-первых, 
их меньшинство и в этом плане эти туристы не 
являются паломниками. Хотя опять же воздей-
ствие Соловков настолько мощное на каждого 
человека!!! Почему? Ну, в принципе понятно – 
потому что сейчас это один из немногих объ-
ектов, который сохранился в целостности. То 
есть вы можете здесь походить и понять, кто 
были люди, которые это построили, что у них 
было в голове, какое было мировоззрение, чем 
они жили. А это наши с вами предки. Это очень 
важно! Соловки, по-моему, оказывают духов-
ное воздействие практически на всех туристов, 
не говоря уже о паломниках.

«не бойтеСь СолоВкоВ». ПуБЛИКАцИя 
гАзеТы «ПРАвдА СевеРА»

В Новодвинском музее православной куль-
туры работает стендовая выставка «Соловки. 
Новомученики и исповедники». Создана она 
силами прихожан новодвинского Покровско-
го храма, но, наверное, самый большой вклад 
внесла Ольга Воронова – она выставку оформ-
ляла и ведет по воскресеньям экскурсии для 
всех желающих.

Надо сказать, что опыта музейной работы у 
Ольги Владимировны нет – она работает в ад-
министрации Приморского муниципального 
района в Архангельске, а живет в Новодвинске.

Однако ей не помешало отсутствие опыта, 
известно, что если человек за новое дело бе-
рется с ответственностью и вкладывает всю 
душу, то опыт сам приходит. А вот экскурсии ей 
вести нисколько не в тягость, поскольку в свое 
время новоявленный музейщик работала учи-
телем, то есть аудитории, даже самой шебутной, 
не боится.

Конечно, на подобные выставки приходят 
люди более-менее подготовленные, тем не ме-
нее Ольга Воронова готова начать рассказ о не-
простой теме «с нуля».

– В моей жизни сначала были Соловки, а 
уже потом воцерковление, – рассказывает она. 
– Думаю, что посещение тех мест помогло во 
многом изменить мою жизнь.

А тема, надо сказать, Ольгу захватила, ока-
залось, ой как многого мы не знаем о том, что 
случилось в 20-30-х годах прошлого века, хотя 
вроде как и у всех на слуху Соловецкий лагерь 
особого назначения, СЛОН-СТОН, испытатель-
ная площадка «архипелага ГУЛАГ»…

Собирала по теме соловецких мучеников 
буквально все, что могла найти, – в книгах, Ин-
тернете. В организации новодвинской выстав-
ки помог материалами и Соловецкий музей. 
Одну из стен оформили с видом башни Соло-
вецкого кремля и сами принесли камни-валу-
ны. Некоторые из этих

камней – действительно соловецкие, но 
большинство – «местные», которые помощни-
ки-мужчины едва тащили вчетвером.

– Для Русской православной церкви Со-
ловки стали Голгофой, к настоящему времени 
около 60 страстотерпцев прославлены в сонме 
святых мучеников и исповедников. А ведь все 
они были реальными людьми, среди которых 
и женщины, – рассказывает Ольга Воронова. 
– Они имели имена, фамилии, родственников. 
И на волосок от смерти люди находили в себе 
силы жить, защищая душу, ум, сердце, изо всех 
сил сопротивляясь нравственному угнетению и 
психологическим пыткам, куда более тяжелым, 
чем физическое принуждение.

Священнослужители говорят, на Соловках 
служить литургию можно в любом месте без 
антиминса – четырехугольного плата со вшитой 
в него частицей мощей какого-либо православ-

ного мученика, должного лежать в алтаре на 
престоле, – до такой степени соловецкая земля 
пропитана кровью мучеников. Через Соловки 
прошли примерно 80 тысяч заключенных, по-
ловина там и остались.

К слову, идея выставки принадлежит ми-
трополиту Архангельскому и Холмогорскому 
Даниилу. Владыка сам приезжал в Новодвинск 
посмотреть, как продвигаются дела на готовя-
щейся выставке.

– Думаю, в России больше нет такого места, 
где прославлено столь много святых. Соло-
вецкие острова в этом отношении уникальны. 
Удивительно, северяне едут по святым местам 
куда-то в центральную часть страны или даже 
за границу, а на Соловках, которые рядом, не 
бывали, – говорит Ольга Владимировна.

Выставка «Соловки. Новомученики и испо-
ведники» постоянно дополняется новыми ма-
териалами, каких-либо вещевых экспонатов на 
ней совсем немного, но прихожане новодвин-
ского храма, бывает, что-то и приносят по этой 
теме. Но, конечно, основа выставки – копии 
фотографий, документов, писем. Главное в ней, 
считает Ольга Воронова – не редкие экспона-
ты, а рассказ о тех страшных, совсем недавних 
годах, годах репрессий и гонений на людей за 
их веру. Жестокость тех лет поражает, будто и 
не было до того почти тысячелетней русской 
культуры, основанной на православных ценно-
стях… Но человеческие страдания ощущаются 
на Соловках вместе со свободой непобежден-
ной веры.

Еще новодвинский музей недавно выиграл 
грант конкурса «Православная инициати-
ва-2014», который проводится по благосло-
вению Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла. Средства новодвинцы думают напра-
вить на информационную и просветительскую 
деятельность, в том числе на распространение 
информации о нынешней выставке. Правда, в 
августе в новодвинском музее экскурсии про-
водиться пока не будут, они возобновятся с 
сентября. Однако заранее принимаются заяв-
ки на экскурсии и индивидуальные программы, 
куда будут входить не только экскурсия, но и 
посещение новодвинских право-славных хра-
мов, встречи за чаем со священнослужителями. 
Телефоны – на сайте Покровского прихода Но-
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водвинска, а находится музей по адресу: ул. 50 
лет Октября, 31а.

– Чем больше людей будут знать об этом от-
резке истории нашего государства, тем больше 
вероятность того, что такое у нас не повторится, 
– уверена Ольга Воронова.

Художник Михаил Нестеров, работавший на 
Соловках еще до революции, в 1920-х годах, на-
путствуя знакомого, получившего соловецкий 
срок, сказал: «Не бойтесь Соловков, там Хри-
стос близко…»

«СолоВеЦкие МетАМоРфоЗы».  
ПуБЛИКАцИя гАзеТы «БИзнеС-КЛАСС»

Поразительно, как на Соловках страницы 
истории обретают новое значение. Вот, ка-
залось бы, какое отношение имеет судьба мо-
настыря к Крыму? Действительно – еще пару 
веков назад не всякий монах знал, где вообще 
находится этот полуостров. Между тем это не 
помешало монашеской братии в середине XIX 
века успешно противостоять английским за-
хватчикам, а жителям Архангельской губернии 
– пережить западные экономические «санк-
ции»...

В конце июля на Соловках отмечали 160-ле-
тие героической обороны монастыря от ан-
глийских захватчиков в 1854 году. Это событие 
стало поводом для встречи на архипелаге не-
равнодушных к российскому прошлому людей 
в рамках научно-исследовательского проекта 
«Соловки: на страже Русского Севера».

Каждому по ружью
Как известно, основные военные действия 

Крымской войны 1853–1856 годов происхо-
дили на Черноморском побережье, на Кавказе, 
в Крыму. С Россией воевали Англия, Франция, 
Турция и Сардиния. Противники стремились де-
монстрировать свою военную силу не только в 
местах активных действий, но и на Балтике и в 
Белом море. Задача – блокировать порты, пре-
сечь торговлю.

Как отмечает кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник Института эколо-
гических проблем Севера Уральского отделения 
РАН Руслан Давыдов, Архангельск в то время 

был как сапожник без сапог: построенные ко-
рабли и фрегаты уходили заказчикам, а в порту 
было лишь несколько судов небольшого водо-
измещения. Тем не менее всего за несколько 
месяцев здесь построили 20 канонерских лодок 
– а по сути палубных шлюпок с двумя орудиями 
на борту. На каждой канонерке размещалось 
два руля. Это исключительным образом повы-
шало маневренность, и все же в боях эти лодки 
особую угрозу не представляли.

В Архангельской губернии было объявлено 
военное положение: за короткий срок пере-
вооружили Новодвинскую крепость, постро-
или береговые батареи на островах Северной 
Двины, жителям окрестных поселений раздали 
ружья. «В современных условиях это то же са-
мое, если бы население деревень Конецдворье, 
Адрияново, Вознесенье снабдили гранатоме-
тами», – с иронией замечает Руслан Давыдов. 
Между тем в письме управляющему Морским 
министерством великому князю Константину 
Николаевичу архангельский военный губер-
натор Р. П. Боиль сообщал следующее: «При-
брежные крестьяне одушевлены и охотно гото-
вы выполнить требования начальства»...

На островах дельты Северной Двины была 
налажена своеобразная система оповещения, 
которая называлась телеграфом. На корабель-
ные мачты вывешивались условные сигналы 
– шарики, конусы контрастного цвета. Опре-
деленное сочетание этих знаков означало по-
явление судов противника. Таким образом бук-
вально за несколько часов удавалось собрать 
до двух тысяч человек – жителей окрестных 
деревень. 

Однако ожесточенных боев близ Архангель-
ска не велось: историки склоняются к тому, 
что противники больше имитировали военные 
действия, демонстрировали грозные маневры и 
создавали видимость полной боеготовности. А 
вот торговой деятельности порта был нанесен 
определенный урон.

И снова «санкции»...
Дело в том, что в связи с наполеоновскими 

войнами и экономической (континентальной) 
блокадой Великобритании в начале XIX века 
Архангельск стал единственным в России пор-
том, куда поступали иностранные товары. Стар-

ший научный сотрудник центра экономических 
исследований Российского института стратеги-
ческих исследований Николай Трошин приво-
дит такие цифры: в 1802–1807 годах из Белого 
моря ежегодно выходило 323 судна. В следу-
ющие пять лет – по 238 судов. Импорт Архан-
гельского порта в «золотой» для него 1810 год 
составил около 9 млн рублей, в 1811-м – почти 
14 млн. 

«Морская блокада 1854 года привела к сни-
жению импорта почти на 20%, а экспорта – на 
23%, – отмечает Николай Трошин. – На сле-
дующий год блокада началась раньше, прак-
тически с самого начала навигации: в итоге в 
порт приходит всего 70 кораблей, в основном 
из Швеции и Норвегии. Импорт снизился до 5 
тысяч рублей и, по всей видимости, был ниже 
критического минимума. Купцы даже были вы-
нуждены рисковать, продлевая сроки навига-
ции: последний корабль пришел в порт в конце 
ноября». 

От морской блокады пострадала не только 
беломорская торговля. По словам Трошина, в 
1855 году дефицит торгового баланса в России 
достиг 23 млн рублей (для сравнения: это при-
близительно треть российского экспорта). «Во 
многом экономические проблемы, а не только 
военные стали поводом для прекращения во-
йны», – полагает экономист. 

Руслан Давыдов считает возможным приме-
нять к событиям того времени термин «стран-
ная война»: блокада Архангельска была во 
многом наигранной. «Задача пресечь торговые 
связи – лукавая, потому что торговля была вза-
имовыгодна всем странам. Судите сами: Россия 
воюет с Великобританией, а из Архангельска 
в 1854–1855 годах туда направляется значи-
тельное количество судов. Более того, часть 
голландских кораблей тоже разгружалась в 
Великобритании, – рассказывает историк. – 
Официально была разрешена и так называемая 
«поморская» торговля (русско-норвежская). 
Суда, которые шли на север Норвегии, получа-
ли возможность беспрепятственного прохода у 
англичан».

А могли бы закидать шапками...
Сегодня даже не очень понятно, почему по-

страдал ни в чем не повинный Соловецкий мо-

настырь. К тому времени Соловки уже не рас-
сматриваются государством как опорный пункт 
для защиты от шведов – крепость не поддержи-
вают, но, как оказывается, зря. 

По словам старшего научного сотрудника 
Архангельского краеведческого музея Игоря 
Гостева, все пушки в крепости практически про-
ржавели, ружья были непригодны для стрель-
бы. Для обороны пришлось снять артиллерию 
с Кольского острога, а также с Новодвинской 
крепости. Превосходство было на стороне ан-
гличан, причем десятикратное.

Настоятель монастыря – отец Александр – 
долгое время был полковым священником. Его 
знания, ораторское искусство и религиозность 
помогли сплотить обитель, внушить уверен-
ность монахам – они и выступили в роли за-
щитников. Благодаря героическому сопротив-
лению 18–19 июля 1854 года монастырю был 
причинен минимальный ущерб: никого не ра-
нили, даже ни одна птица не пострадала... А вот 
на вражеской «Миранде» одного убили, одного 
искалечили. 

«В условиях мощной обработки обществен-
ного сознания в Европе сдача монастыря была 
бы для захватчиков не сколько военным, сколь-
ко идеологическим символом. Англичане пре-
красно понимали тот пропагандистский, как 
сейчас принято говорить – медийный, эффект, 
который дала бы сдача Соловков. Но наши 
предки, столкнувшись с такой серьезной угро-
зой, не просто не испугались, а героически от-
разили атаку», – говорит зам. губернатора Ар-
хангельской области по развитию Соловецкого 
архипелага Роман Балашов. 

Нападение на Соловки показало, что обезо-
руживать крепость было рано. Оказалось, что 
она едва способна к обороне. 

«Соловки, выпав из большой военно-поли-
тической игры со шведами в середине XIX века, 
неожиданно оказались внутри другой между-
народной площадки. Возможно, в будущем ар-
хипелаг могут ожидать такие же метаморфозы, 
его присутствие в арктическом секторе потре-
бует особого внимания в военном и исследо-
вательском отношении. Недаром в советское 
время здесь располагалась военная часть и 
действовал пограничный режим», – рассужда-
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ет советник директора Российского Института 
стратегических исследований, доктор истори-
ческих наук Дмитрий Володихин.

Россия сосредотачивается
Крымская война возвращает нас к событиям 

противостояния «великих империй», переделу 
территорий и сфер влияния, антизападной и 
антироссийской пропаганде, чудесам патрио-
тизма... 

«Историческая память заставляет нас пол-
нее переживать настоящее» – эту мысль кан-
дидата исторических наук, доцента САФУ, 
председателя совета Товарищества северного 
мореходства Василия Матонина можно было 
бы вынести в заголовок. Она четко выражает 
основной посыл, который так или иначе про-
слеживался в речах выступавших, хотя прово-
дить явные параллели с современностью никто 
вслух не решился. 

«Кто забывает свое прошлое, проживает 
его заново, – напомнил благочинный Соловец-
кого ставропигиального мужского монастыря 
игумен Ианнуарий (Недачин). – Не время по-
верхностно относиться к тому опыту, которые 
получили наши предки в решении задач проти-
востояния определенным силам. Осмысление 
истории может дать нам ответы на главные во-
просы, вызовы, которые есть сейчас».

«СолоВеЦкАя СеледкА: РыбА, котоРАя 
нАд нАМи СМеетСя». ПуБЛИКАцИя гАзеТы 
«ПРАвдА СевеРА»

Соловецкая селедка – лакомство. И бренд. И 
товар, на который существует спрос «за любые 
деньги». По крайней мере, пару недель назад 
один знакомый бизнесмен, увидев в инстагра-
ме фотографию свежепойманной на Соловках 
селедки, звонил и просил привезти такую же за 
любые деньги. На что автор фото резонно от-
ветил, что, мол, сам за любые деньги приезжай 
и селедку лови. Или – покупай.

Действительно, при всей кажущейся про-
стоте продукта даже на Соловках нельзя про-
сто зайти в магазин и купить селедки. Надо 
искать рыбаков, договариваться. Этим летом 
на архипелаге за килограмм селедки просят 
200 рублей. Тем временем, если верить ученым 

СевПИНРО, селедка гуляет в Белом море огром-
ными стадами и доживает до старости – ее ни-
кто толком не ловит. О селедке и ее промысле 
мы поговорили с заведующим лабораторией 
прибрежных исследований СевПИНРО Сергеем 
Фроловым.

– Сергей Борисович, что происходит с про-
мыслом беломорской селедки?

– В 90-е годы проблемы с ловом сельди не 
было. Беломорская сельдь стабильно подходи-
ла в Сорокскую губу, это в районе карельского 
города Беломорска. И там – домашняя рыбалка. 
Маленький пароходик. Четыре человека эки-
паж. Утром вышли, вечером пришли. Полные 
трюмы рыбы. Здесь до 1995 года рыбалка была 
– как ложкой в суповой тарелке черпать. За 
две недели добывалась тысяча тонн. Работали 
МСТБ (малые рыболовные боты) – это неболь-
шие, 24 метра в длину, тральщики. На промысле 
находилось до 10–12 судов, суточная произво-
дительность доходила до ста тонн. Самая боль-
шая проблема была в быстрой отгрузке продук-
ции потребителю. Ведь сельдяной промысел 
– это путина, период которой максимум 20–22 
дня. Затем период ледостава. Суда встают на 
прикол. Но поскольку рыба из этого района не 
уходила до февраля, то промысел продолжали 
бригады ставными орудиями лова подо льдом.

Начиная с 1995 года наступило потепление 
климата и изменилась роза ветров. С запасом 
рыбы ничего не произошло. Но вместо северо-
востока задул запад – северо-запад. Раньше 
при устойчивом северо-восточном ветре во-
дные массы Восточной Соловецкой салмы ох-
лаждались, а в Сорокской губе формировалась 
зона с температурой на полтора-два градуса 
выше, чем в сопредельных районах. Это созда-
вало предпосылки для зимовки сельди в этом 
районе.

Как только доминирующими стали западные 
и северо-западные ветра, ситуация изменилась. 
Холодные воды бассейна отрезают холодной 
струей от Сороки всю рыбу. Рыба отодвинулась 
от берега на восток, на глубину. Иногда сельдь 
продвигалась в вершину Онежского залива, в 
район деревень Тамица и Кянда и села Покров-
ское. Но у нас пассивные, ставные орудия лова. 
Рыба подходит только к началу февраля, и надо, 
чтобы ее ветром поджало к берегу. Подойдет 

ли она сюда? Несколько лет сельдь прекрасно 
ловилась: в 2002 году, в 2005-м. А потом – все. 
Стоит мягкая зима. Рыба стоит в море, к берегу 
не идет, и вылова нет.

– ну и как же ее ловить?
– Мы ищем альтернативу. В Восточной Со-

ловецкой салме (пролив между Соловецким 
архипелагом и Летней Золотицей. – Авт.) в 
сентябре откармливается сельдь. Здесь хоро-
шие траловые площадки. Мы рекомендовали 
вести промысел здесь в сентябре. Пионером 
этого промысла был онежский МСТБ «Спрей». 
Он базировался в Онеге: к месту промысла 
двенадцать часов хода, двенадцать – обратно. 
Промысловая работа составляла иногда два 
траления по 30 минут. Полный груз для этого 
судна 6 тонн. Подняли – и обратно. Нерацио-
нально…

В 2001 году мы договорились с колхозом 
«Красное знамя». Они согласились на экспе-
римент. У них был такой средний морозильный 
рыболовный траулер «Рось», капитан Николай 
Вешняков. Пароход готовили к утилизации, «на 
иголки». Вроде как последний рейс. Пришли 
к Золотице 10 сентября 2001 года. У нас лов 
ограничивался только мощностью морозиль-
ных шкафов. Чисто промысловой работы было 
не больше часа в сутки. Десять минут траления 
– и ложимся в дрейф, морозим улов. Десять 
минут промысла – опять морозим. За 14 дней 
мы взяли двести тонн груза. Суточный вылов 
был не менее 10 тонн. Было доказано, что это 
эффективно и что качество сырца хорошее. Ну 
и чем больше улов – тем ниже отпускная цена. 
Мы и горючего израсходовали мало, так как 
почти все время стояли в дрейфе.

«Ягры» хорошо сработали по сельди в каком-
то году, а потом, года с 2010го, у них начались 
неудачи. Ну, а если рыба штанами не ловится 
– им и неинтересно. Сейчас ловить сельдь в Бе-
лом море из среднетоннажных траулеров раз-
решено только типу «Ягры». Мы уже лет семь 
бьемся, чтобы «кормовикам» проекта «Павел 
Яковенко» разрешили выйти на промысел. Тре-
тий год правила рыболовства не могут принять. 
Третью путину уже мы пролетаем. А наше «зо-
лотое» сельдяное время – это сентябрь.

В правилах рыболовства прописано, что в 
оговоренное время до 15 октября на промыс-
ле в районе Восточной Соловецкой салмы мо-
гут работать два среднетоннажных траулера. А 
пока есть ведомственный приказ, что разреше-
но всем типам судов-«малышей», а из средне-
тоннажных – только «Яграм». А у компании 
«Ягры» не всегда есть интерес к этому виду 
промысла. А других пароходов нет, и промысла 
нет. Маленьких осталось мало. Два всего рабо-
тают в районе Беломорска.

– на Соловках все говорят: «Пришел трау-
лер „ягры“, всю селедку выловил, и больше ее 
нет».

– Я начал работать в 1985 году и отработал 
в Белом море на всех типах пароходов. Соло-
вецкую селедку в трал не взять. У нее скорость 
шесть узлов, а у трала – 3,2. Это крупная хищ-
ная рыба, как скумбрия, активный мигрант. По-
ведением похожа на щуку: не образует косяка, 
ищет малька, охотится за ним на мелководье. 
Причем какой это малек: бычок-керчак, пина-
гор, камбалка, песчанка… Соловецкая селедка 
– санитар мелководий. Метет все, как корюшка. 
У нее пищевой комок – с кулак.

Однажды мы ловили южнее Соловков в 
районе мыса Печак. Там есть такая котловина 
глубиной метров сорок. Был устойчивый севе-
ро-западный ветер, штормило, а здесь – тихая 
заводь. И на весь экран эхолота – косяк, мощ-
ный – просто красное зарево. Мы разворачи-
ваемся, ставим трал. Только подходим к косяку, 
как на экране – будто взрыв. Рыба разлетелась 
вмиг. Мы прошли по ней, развернулись, поста-
вили трал и снова пошли на косяк. А селедка 
– уже все, убежала. Мы прошлись – ни глаза. 
Снова разворачиваемся. Час уже за ней охо-
тимся (у нас, напомню, придонные тралы). А 
рыба подпрыгнула в пелагию, в толщу воды, вот 
таким шаром – и хохочет. Все! Вот и вся наша 
охота. Я говорю: «Ребята, это не наша рыба! 
Нечего с нею связываться».

Наша рыба – «беломорка». Обычная онеж-
ская беломорская сельдь, которая придержи-
вается глубин, потому что у нее вся жизнь свя-
зана с планктоном. Она формирует придонный 
косяк в виде веретена, колонны, столба… А со-
ловецкая – нет.
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Байки про то, что вся рыба кончилась, я слы-
шу не первый год. Люди ищут причину. «Мы 
ставим сетки, в сетки ничего не попадает. А 
раньше – было». Мы говорим: «Теплозапас моря 
вырос». Они и не знают, что такое теплозапас, 
и говорят, что это все наши отговорки. Раньше 
очень хорошо ловили у Тамариного причала, 
около Анзера, около Сосновки… А сейчас тем-
пература воды поднялась, и подходов сельди 
в береговую зону вовсе не наблюдается. Во-
круг Соловков и даже севернее температура 
придонной воды достигает 11 градусов тепла. 
Двадцать лет назад было 7 градусов. А селедка 
ищет где холоднее.

– При всем при этом как можно организо-
вать промысел сельди в Белом море?

– Запас беломорской сельди в этом году – 
десять тысяч тонн. Выловить можно 2200 тонн 
во всем Белом море. А вылавливается послед-
ние десять лет по 200–300 тонн. Мы предлагаем 
организовать промысел судами в Восточной Со-
ловецкой салме и у Терского берега. Мы огра-
ничиваем их двумя единицами среднетоннаж-
ных судов. Из расчета, что до 15 октября они 
работают в Восточной Соловецкой салме, после 
15 октября – у Терского берега в районе Кош-
каранцев. Двумя судами тонн 800 можно было 
бы взять.

– Имеет ли смысл создавать на Соловках 
рыболовецкую базу?

– С точки зрения сельди Соловки стоит рас-
сматривать только как порт – убежище для су-
дов «малышей»: пусть они выходят в Соловец-
кую салму на лов и возвращаются на Соловки. 
На Соловках – заморозка и переработка. Для 
лова ставными орудиями на Соловках нет пер-
спективы. А порт – это интересно. Это рабочие 
места, это заморозка, это рядышком: маленьким 
судам недалеко бегать до места лова. Сентябрь 
здесь – золотой месяц. Рыба стоит стеной.

– Какие суда должны там работать?
– Места хватит всем. Среднетоннажным су-

дам постоянно держать за бортом тралы не 
нужно. Минут 10–20 траление, поднял – и лежи 
в дрейфе, морозь рыбу. Остальное время – по-
жалуйста, «малыши», работайте. Они же не мо-
розят, им надо взять рыбу и бежать на Соловки 
разгружаться.

Еще лучше разгружаться в Золотице: дерев-
ня, рядом траловая площадка, самоходная бар-
жа забирает улов, бабушки укладывают рыбу в 
баночки. Я говорю председателю колхоза «Бе-
ломор» Сергею Самойлову: «Давай, обеспечь 
своих деревенских работой». А он: «Ой, а как 
потом вывозить…» Я говорю: «Рыба – жирная. 
Делаешь пряный посол. Баночки – пресервы – 
десять суток созревания. Неужели нельзя это 
спланировать?» Рыбалка рядом с деревней. 
Поставить временные холодильники. Можно 
рефрижератор на заморозку приспособить.

Но ему не интересно. Он пришел пароходом, 
взял двести тонн, привез в Архангельск… А по-
лучить у себя дома готовую продукцию почему-
то не берется. Из селедки надо делать пряный 
посол в баночках. Шикарно! А он считает, что 
лучше он весь улов заморозит, а потом в Архан-
гельске по заявкам понемножку распродаст.

Такая же проблема существует с чешской се-
ледкой, то есть селедкой из Чешской губы Бело-
го моря. Рыба есть – хорошая, жирная. Парохо-
дом не взять. Ловится в берегу сетками. Сетки 
– не поднять. Рыба в каждой ячее. Идет месяц. 
Народу немного. Мы предлагаем колхозникам: 
ставьте морозильник, ставьте хоть морозиль-
ный траулер, пусть он стоит там с одной вахтой 
и просто морозит. Организуйте закупку рыбы, 
как морошку закупают. И потом вывозите па-
роходом раз в месяц или тот же морозильный 
траулер нагрузите – он отвезет.

– наука отличает соловецкую сельдь от 
всей остальной беломорской?

– Есть крупные сельди Белого моря и есть 
мелкие сельди Белого моря. Крупные сельди – 
это ивановская и соловецкая. Ивановская жи-
вет в Кандалакшском заливе, у Терского берега, 
у Лопшеньги появляется. Она нерестится до 
Иванова дня (7 июля).

Обычная мелкая беломорская сельдь созре-
вает в два года, а крупная – в четыре. К этому 
времени она достигает в длину 20–22 сантиме-
тров. Но ивановская сельдь – невкусная. Вроде 
бы выглядит нормально, товарные качества хо-
рошие, но жира в ней нет никакого, одни кости. 
Это, наверное, из-за рациона питания. Иванов-
ская сельдь преимущественно питается рако-
образными с твердым хитиновым покровом. А 

соловецкая сельдь питается мальком, большей 
частью – песчанкой, а та вообще жирная. Даже 
визуально соловецкая сельдь отличается. У нее 
значительно шире спина. И вкус не селедоч-
ный, скорее – сиговый.

Еще есть крупная селедка в Калгалакше. Но 
там в местах зимовки на дне тина. И рыба при-
пахивает ею, как карась. То есть в зависимости 
от места обитания вкусовые качества сельди 
различаются.

– Как происходит разделение крупой и мел-
кой форм сельди? они что, не скрещиваются 
между собой?

– В Кандалакшском заливе сельдь нерестит-
ся в апреле при отрицательной температуре 
воды подо льдом. В Онежском и Двинском за-
ливах нерест начинается в начале мая при тем-
пературе воды +4 градуса. А соловецкой сель-
ди надо еще теплее. У нее нерест происходит 
в июне. Так внутри одного вида разные формы 
находят себе ниши в среде обитания.

– до какой массы вырастает соловецкая се-
ледка?

– О, народ такие байки рассказывает! Я лич-
но видел рыбину на 500 граммов. Сантиметров 
тридцать пять в длину. В народе говорят, быва-
ет и до килограмма…

«ПАлоМник ПонеВоле».  
ПуБЛИКАцИя гАзеТы «МК-АРхАнгеЛьСК»

Соловки – это едва ли не самое почитаемое 
туристами место в России. Однако пока еще 
мало кто знает, что помимо обычного туризма 
существует и паломнический. Что это такое, 
мне довелось испытать на себе…

И таковым оно стало уже в XVII веке. Поэто-
му побывать на Соловецких островах – это меч-
та многих. И если вы из этого числа людей, то 
обязательно должны посетить их. Теперь уже 
из личного опыта могу сказать, что это удиви-
тельное место просто грех не увидеть, грех не 
почувствовать его неповторимый дух, не позна-
комиться с его великой и трагической истори-
ей, не прикоснуться к его богатейшей культуре. 
Верующие люди называют Соловки священной 
землей, раем. Немирович-Данченко в своих 

воспоминаниях приводит слова монахов о Со-
ловках: «Господь своим инокам предоставил 
их, чтоб здесь на земле еще видели, что будет 
даровано праведникам там, на том свете»

Божья благодать
С первого взгляда Соловки поражают своей 

неповторимой красотой, особой чистой, легкой, 
чудесной атмосферой, величественными мона-
стырскими строениями, неоглядной морской 
гладью, звонким отдающим долгим эхом благо-
вестом. Здесь человек обретает то состояние 
умиротворения, тишины, которое верующие на-
зывают благодатью Божьей. И вовсе не удиви-
тельно, что на Соловках так много паломников, 
трудников – людей, живущих и бескорыстно 
работающих при монастыре во славу Божию, 
так много людей, ищущих душевного покоя и 
утешения. Здесь витает русский дух… Если вы 
видели фильма Павла Лунгина «Остров», то ас-
социативные параллели с живописными кадра-
ми из него вам гарантированы.

«Соловки» или «Салавки»?
В 1885 г. Константин Случевский, известный 

русский поэт, риторически вопрошал в своих 
путевых очерках «По Северу России»: «Кто не 
знает Соловок, «святой остров Соловец», и отку-
да не шествуют к нему?». Надо думать, что для 
православного человека риторика Случевско-
го сохраняет свою актуальность и сейчас, как, 
впрочем, и для подавляющего большинства жи-
телей Архангельской области. Увы, в кассе мо-
сковского аэропорта нас обескуражил вопрос 
девушки-кассира, как следует писать: «Солов-
ки» или «Салавки». Только уточнив написание, 
она предложила купить билет до Архангельска, 
а уже оттуда добираться до Соловков. Выясни-
лось, что и дорога, и проживание на Соловках 
даже для жителя северного региона обходится 
отнюдь не дешево.

Дорогая дорога
Билет на самолет из Архангельска стоит 5 

тысяч, столько же стоит и морской путь. Сэко-
номить на дороге можно, если поехать на по-
езде в Кемь, а затем пересесть на катер. Другая 
проблема, поджидающая туриста, – это жилье. 
О проживании в соловецкой гостинице лучше 
позаботиться заранее. Не надо верить фору-
мам, на которых пишут, что на Соловках, как 
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и в черноморских городах, туристов сразу же 
встречают желающие сдать им комнату. Воз-
можность остановиться в частном секторе в 
сезон летних отпусков очень невелика. Для 
любителей околопоходного отдыха существует 
палаточный лагерь (150 рублей в сутки). Ди-
кие условия смягчаются наличием неподалеку 
платного душа (150 рублей за 15 минут), бани 
и кафе.

Счастливый случай
Нам повезло. Святая земля встретила нас 

гостеприимно. Волею случая проблема жилья 
у нас решилась быстро, и все благодаря нашей 
попутчице, с которой мы познакомились в ар-
хангельском аэропорту. Она оказалась солов-
чанкой. Ее стараниями мы оказались в гостини-
це для паломников. И это было маленькое чудо, 
потому что свободных мест в гостинице не ока-
залось, как не было и шквала предложений от 
местных жителей снять комнату.

Общежитие для паломников
В гостинице для паломников останавливают-

ся богомольцы, прибывшие сюда со всех кон-
цов России, а также из Белоруссии и с Украины. 
За проживание они не платят деньгами, зато 
выполняют посильную работу, к примеру, по-
могают в храме по хозяйству. Есть еще правило 
– поддерживать чистоту и порядок. Распитие 
спиртного и курение запрещено. Для женщин 
установлен дресс-код – длинная юбка и платок 
на голове, хотя это обстоятельство удивит раз-
ве что людей, совершенно далеких от церков-
ных обычаев. А вот общепринятое у верующих 
обращение «братья и сестры» можно услышать 
не только среди соловецких паломников – оно 
звучит здесь повсеместно. Поэтому к нему бы-
стро привыкаешь и, надо признаться, после 
возвращения в мир, отказываешься от него с 
грустью.

Здание гостиницы для паломников по-
строено еще в XIX веке. Это деревянный дом 
с печным отоплением, правда, топить ее мож-
но только на кухне, остальными, которые есть 
в коридоре и комнатах, пользоваться нельзя. 
Комнаты для паломников расположены на вто-
ром этаже. Живут в них по несколько человек, 
от пяти и больше. Железные кровати стоят 
вплотную друг к дружке, чтобы было больше 

мест для ночлега. Убранство комнат и гостини-
цы в целом крайне скромное, но бедность, как 
известно, не порок, и людей верующих такая 
скудость убранства не смущает. Главное, чтобы 
было чисто, об этом паломники заботятся сами, 
горничных и уборщиц в гостинице нет. Туалет 
общий, душ с горячей водой есть, но платный.

Братья по духу
Братья и сестры живут в разных комнатах, 

хотя приезжают сюда и семьями, и с детьми. 
Утром и вечером на кухне многолюдно, слышит-
ся речь не только русская, но и белорусская, и 
украинская. Встречаются даже... Однажды, идя 
по коридору гостиницы, увидела впереди до-
вольно необычно одетого молодого человека: 
яркие малиновые штаны, черная рубаха… По-
думала, музыкант. Однако когда он повернулся, 
оказалось… цыган. Вот так. У каждого из по-
стояльцев гостиницы свои мотивы, побудившие 
приехать на Соловки. Так, разговорившись с 
женщиной из Днепропетровска, я узнала, что 
сюда она приехала с подругой, у которой из со-
ловецких лагерей не вернулся дед, и что с ним 
случилось, неизвестно. Многие постояльцы в 
гостинице не впервые. По их словам, именно 
на Соловках им удается восстановить душев-
ные силы, укрепиться духом, найти правильное 
решение жизненных проблем, ощутить полноту 
бытия. Ну и, конечно же, здесь много верующих 
бабушек, для которых паломничество уже ста-
ло образом жизни.

День у паломников расписан по часам. По-
мимо послушания и посещения церковных бо-
гослужений, у них есть время на экскурсии и 
прогулки. Все гости Соловков, и паломники и 
туристы, стремятся побывать на Секирной горе 
и острове Анзер. Не стали исключением и мы. 
На Секирку было решено отправиться само-
стоятельно, пешком. Через три часа пути по-
явились сомнения в правильности выбранного 
маршрута. Очень кстати оказался проезжавший 
автобус с экскурсией, водитель которого по до-
броте душевной и подобрал нас.

Секирная гора
Секирная гора – это одно из тех мест, исто-

рия которого, наверное, в полной мере отобра-
жает суть христианской религии. Магия приро-
ды, красота пейзажей и ландшафтов, которыми 

можно любоваться бесконечно, стоя на верши-
не, святая тишина и покой, белоснежный храм – 
все это поразительно контрастирует рассказам 
экскурсовода о трагических событиях, которые 
происходили здесь в 20–30-е годы прошлого 
века, когда на Соловках располагался печаль-
но известный СЛОН, оставивший кровавый 
след в советской истории. Именно в те годы 
и родилось крылатое выражение «Вся Россия 
боится Соловков, а все Соловки боятся Секир-
ной горы!». Здесь, на Секирке, прямо в храме, 
был устроен карцер, что можно назвать вер-
хом кощунства. Людей истязали изощренными 
способами: мучили голодом, холодом, жаждой, 
применяли страшные физические пытки. Экс-
курсоводы рассказывают, что и по сей день 
обнаруживаются места массовых захороне-
ний заключенных. Люди умирали от эпидемий 
тифа, непосильной работы, истощения. 21 авгу-
ста 1992 года у северо-западного склона горы 
силами монастыря был воздвигнут Поклонный 
крест в память о новомучениках Соловецких. 
Поистине, Соловки – это огромное кладбище, 
на котором покоятся тысячи и тысячи погу-
бленных невинных людей, среди которых цвет 
русской и советской интеллигенции, духовен-
ства. Трагических страниц в истории Соловков 
немало. Так, в царские времена обитель Соло-
вецкого монастыря была местом заточения и 
приюта многих государственных деятелей. Ин-
тересно, что оставшиеся в живых заключенные 
СЛОНа вспоминают время своей неволи как 
«время удивительного духовного труда».

Ангельская порка
Все, кто посещал Соловки, отмечают, что 

у них, в преддверии встречи со святыней, ме-
нялось внутреннее состояние и поведение. В 
таком святом месте негоже ругаться, мыслить 
и говорить дурное. Здесь каждый камень, каж-
дая пядь земли хранит память о героях иноках, 
здесь останавливается время, здесь земля обе-
тованная. Существует легенда, что Секирная 
гора была названа так в память об ангелах, ко-
торые в образе двух благообразных юношей в 
назидание высекли прутьями жену покусивше-
гося на завладение островами корелянина и 
изгнали ее с горы, говоря при этом, что остров 
предназначен для иноков. На месте «ангель-
ской экзекуции» была поставлена часовенка, 

а у подножия горы – камень с текстом этой 
легенды. Кроме того, текст на камне содер-
жал предупреждение, что на гору могут под-
ниматься только образованные и воспитанные 
женщины. Время прошло, но, увы, женщины не 
меняются. И если вдруг с небес вновь спустятся 
светловолосые юноши и высекут какую-нибудь 
женщину, то вряд ли это вызовет удивление. 
Потому что если и бывает шум и крик на Солов-
ках, то его источник – женщины. Даже облачен-
ные в длинные юбки и косынки, с крестами на 
шее, они, тем не менее, не могут отказать себе в 
удовольствии поссориться друг с дружкой, на-
пример, из-за того, кому пришла очередь пойти 
на исповедь или нужно ли пропустить без оче-
реди на ту же исповедь беременную женщину. 
Правда, всласть поссорившись, сестры начина-
ют громко и нарочито просить друг у дружки 
прощения. Верно говорится: «Не согрешишь 
–не покаешься».

Анзер
До прихода большевиков история Анзера 

связана с праведной и уединенной жизнью 
монахов. Хотя есть здесь и дохристианские 
каменные сооружения и несколько лабирин-
тов. Анзер – это заповедное место. Здесь нет 
ни электричества, ни дорог, ни мирского насе-
ления. Природа острова сурова и вместе с тем 
сказочно прекрасна: сосновые и лиственные 
леса, озера, болота, песчаные и каменистые 
берега. Паломников прежде всего интересу-
ют Анзерские скиты: Троицкий, основанный 
в начале XVII века, преподобный Елеазаром, 
построенный веком позже святым Иовом Гол-
гофский. Существуют легенды о явлении осно-
вателям скитов Пресвятой Богородицы и леген-
ды, связанные с происходившими в этих местах 
чудесами. О временах ГУЛАГа, его жертвах на-
поминает на Анзере береза, выросшая в форме 
креста – ее фотография известна каждому, кто 
мало-мальски знаком с историей Соловецких 
островов.

Чтобы попасть на Анзер, надо записаться на 
экскурсию как можно раньше –желающих по-
бывать на этом острове немало. А путь туда дол-
гий – вначале на катере, затем пешком. Группа 
отправляется в дорогу в 6 утра, возвращается 
вечером. Однако затраченные усилия вполне 
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окупаются незабываемыми впечатлениями от 
увиденного.

О хлебе насущном
Нет ничего вкуснее соловецкой выпечки – 

хлеба, булочек, коврижек. Выпекают все это в 
монастыре по старинным рецептам. Другое не-
забываемое соловецкое лакомство – это мар-
мелад из водорослей с кедровыми орешками, 
тоже приготовленный в монастыре.

О Соловецких подвижниках
Посетив Соловки, ты все больше убеждаешь-

ся в правоте тезиса из Заключения «Соловец-

кого патерика»: «И вот пять веков Соловецкая 
обитель существует молитвами преподобного 
основателя своего. Составляя убежище ино-
ческой жизни, самою природою отдаленное 
от мира, она воспитала многих подвижников 
и угодников Божиих, которых имена благого-
вейно чтутся, а жизнь служит назиданием для 
православных. Ряд Соловецких подвижников 
еще не заключился и, по милости Божией, не 
заключится, пока будет стоять, среди волн моря 
и мира духовная твердыня – Соловецкий мона-
стырь».

ЗАяВление СинодАльноГо  
инфоРМАЦионноГо отделА РПЦ МП В СВяЗи С 
Гибелью ПРАВоСлАВноГо  
СВященноСлужителя и уГРоЗАМи  
РелиГиоЗноМу МиРу нА укРАине

С каждым днем умножается число жертв 
гражданского противостояния на Украине. 31 
июля от ран, полученных при обстреле жилых 
кварталов Луганска, скончался клирик Георги-
евского храма Луганской епархии протоиерей 
Владимир Креслянский. Сиротами остались пя-
теро его детей. Поступают все новые сообще-
ния о насильственных действиях в отношении 
храмов Украинской Православной Церкви и ее 
священнослужителей, оказавшихся в зоне бое-
вых действий. В результате междоусобной бра-
ни убито множество мирных жителей, разру-
шены церковные и гражданские здания, сотни 
тысяч людей вынуждены спасаться бегством.

В этой трагической ситуации Синодальный 
информационный отдел уполномочен заявить 
следующее.

Гибель многих невинных людей, становя-
щихся заложниками братоубийственной не-

нависти, лежит на совести тех, кто отвергает 
диалог и примирение. Но путь мира, путь жиз-
ни остается открытым, и избрать его, чтобы из-
бежать новых жертв, Церковь вновь призывает 
всех, кто способен услышать слова Господни: 
«Жизнь и смерть предложил я тебе, благосло-
вение и проклятие. Избери жизнь, дабы жил ты 
и потомство твое» (Втор 30. 19).

Этот Божий призыв к людям доброй воли 
неустанно повторяет на объятой пламенем 
междоусобицы украинской земле Украинская 
Православная Церковь. Не разделяя своих 
чад по их политическим и иным убеждениям, 
она несет Слово Божие, являет свою любовь и 
заботу всем верующим, по какую бы сторону 
противостояния они ни оказались, стремится 
к примирению разделенного народа. Право-
славные священнослужители в охваченных 
противоборством областях Украины сегодня 
подвижнически продолжают служение пастыр-
ства и миротворчества в условиях постоянной 
угрозы своей жизни, а также жизни и благопо-
лучию своих семей, однако не оставляют сво-
ей паствы, избирая участь «страдать с народом 
Божиим» (Евр 11. 25).

II. Русская Православная Церковь и общество

В то же время, храмы Украинской Православ-
ной Церкви, ее священнослужители все чаще 
не только страдают от последствий боевых дей-
ствий, но и становятся объектами целенаправ-
ленных нападок со стороны греко-католиков и 
раскольников, которые пользуются граждан-
скими нестроениями в своих злонамеренных 
целях. Священники подвергаются издеватель-
ствам, пыткам и устрашениям, насильственному 
задержанию и допросам, в ходе которых воору-
женными людьми, принадлежащими к Украин-
ской греко-католической церкви или некано-
ническим группам и утверждающими, что они 
уполномочены украинской властью, выдвига-
ются абсурдные обвинения и ультимативные 
требования, в том числе – выйти из Украинской 
Православной Церкви и соответственно пере-
писать церковную собственность.

В письме митрополита Онуфрия к Прези-
денту Украины П.А. Порошенко описаны не-
которые из имевших место на территории До-
нецкой епархии нападений вооруженных лиц 
на священнослужителей, включая случаи из-
биения и угрозы физической расправы. Так, в 
Амвросиевском районе благочинного округа 
протоиерея Евгения Подгорного, связав, изби-
вали прикладом автомата, силой сорвали с него 
священнический крест, стреляли поверх его 
головы; посадив священника в яму, угрожали 
убийством его сына. Подобные сообщения во 
множестве поступают и из других восточноу-
краинских епархий. Например, близ Славянска 
люди с автоматами заставили протоиерея Ва-
дима Яблоновского рыть себе могилу, а прото-
иерея Виктора Стратовича в тот же день закова-
ли в наручники и увезли с мешком на голове в 
лес, где поставили на колени и допрашивали в 
таком положении.

Призываем к незамедлительному расследо-
ванию указанных инцидентов как властными 
структурами Украины, так и компетентными 
международными правозащитными организа-
циями.

Особую тревогу вызывают попытки некото-
рых греко-католических священнослужителей 
и представителей раскольнических общин раз-
менять поддержку определенных радикальных 
сил на право диктата и насилия в отношении 
приходов Украинской Православной Церкви, 

последовательно придерживающейся миро-
творческой позиции. Находятся греко-католи-
ческие и раскольнические деятели, которые 
неприкрыто разжигают братоубийственную не-
нависть, одобряя применение насилия в отно-
шении мирного населения, добиваясь пресле-
дования всех выступающих за мир и диалог, в 
том числе священников канонической Церкви.

Призываем государственные власти Украи-
ны поставить преграду на пути тех, кто желал 
бы перерастания гражданского конфликта в 
межконфессиональное противостояние, ибо 
подобное развитие событий в значительной 
степени отдалит долгожданный мир на украин-
ской земле.

Братоубийственная брань на Украине может 
быть преодолена только в опоре на единые для 
обеих сторон конфликта ценности, хранящиеся 
в православном духовном наследии боголюби-
вого украинского народа. Призываем всех, от 
кого зависит принятие решений на Украине, к 
поддержке Украинской Православной Церкви в 
ее объединительном, миротворческом делании 
на благо всего народа.

***
13 июля 2014 г. в городе Красноармейске 

Донецкой области в Свято-Михайловский храм 
во время Божественной Литургии зашли неиз-
вестные вооруженные лица в форме защитного 
цвета и своими действиями мешали проведе-
нию богослужения. Прихожане попросили их 
покинуть храм. Эти же неизвестные лица на 
территории храма начали расспрашивать при-
хожан, платит ли храм налоги, зачем на терри-
тории храма есть охрана, а в конце разговора 
пообещали вернуться снова.

В тот же день после Литургии настоятель 
Свято-Михайловского храма г. Красноармей-
ска протоиерей Александр Кондратюк в устной 
форме обратился к начальнику Красноармей-
ского ГО ГУМВД в Донецкой области В.В. По-
ляху с просьбой помочь в установлении лично-
стей вооруженных людей, которые находились 
в храме. Священника заверили в помощи. Ве-
чером протоиерею Александру позвонил на-
чальник СБУ г. Красноармейска В.В. Галузинець 
и попросил о личной встрече. Во время встречи 
В.В. Галузинець рассказал, что к нему обратил-
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ся командир информационного отдела АТО ба-
тальона «Донбасс» Павел Кишкарь и сообщил, 
что намерен прибыть на территорию Свято-Ми-
хайловского храма г. Красноармейска с лицами 
в масках и там провести беседу с настоятелем 
храма протоиереем Александром Кондратю-
ком или вообще его похитить. По просьбе на-
чальника СБУ г. Красноармейска они согласи-
лись все вопросы решить при личной встрече 
со священником, которая и состоялась 14 июля 
текущего года в городском отделе милиции г. 
Красноармейска.

На указанную встречу Павел Кишкарь при-
был с неизвестными вооруженными лицами, 
среди которых один был в маске. Священнику 
были заданы вопросы, касающиеся внутренней 
деятельности прихода, а именно: как распреде-
ляются церковные средства, зачем на террито-
рии храма находится охрана и многие другие. 
Кроме этого в адрес Церкви и священнослужи-
телей прозвучали безосновательные обвине-
ния.

В завершение так называемой беседы П. 
Кишкарь заметил, что он как командир инфор-
мационного отдела АТО батальона «Донбасс» 
имеет полное право заходить в любые места, 
учреждения и организации и делать все необ-
ходимое для блага Украины.

Еще один досадный случай произошел 30 
июля 2014 г. в селе Красноармейское Ново-
азовского района Донецкой области. К дому 
протоиерея Игоря Сергиенко, настоятеля Свя-
то-Александро-Невского храма, подъехал ав-
томобиль с надписью «Днепр», из которого вы-
шла группа неизвестных и также вооруженных 
людей в форме защитного цвета. Протоиерей 
Игорь в священническом одеянии (подрясник 
и крест) вышел им навстречу. В свой адрес он 
услышал оскорбления священническому сану, 
вопрос, сколько денег он направляет в Москву, 
и обвинения в пособничестве бандитам. После 
чего эти же лица провели незаконный обыск в 
доме священнослужителя и заставляли его ого-
ворить себя участием в подпольной организа-
ции, а также угрожали вывезти туда, «где он во 
всем признается». Требовали, чтобы протоие-
рей Игорь Сергиенко в двухдневный срок поки-
нул территорию Украины и принес в сельсовет 
учредительные документы на Свято-Алексан-

дро-Невский храм вместе с договором дарения 
всего церковного имущества, и пообещали вер-
нуться через два дня.

Протоиерею Евгению Подгорному связали 
руки и бросили на землю. Начали бить при-
кладом автомата в грудную клетку и поясницу, 
наносили удары ногами в голову, заставляя 
признаться в том, что он является корректиров-
щиком вражеского огня, и в других безоснова-
тельных обвинениях

Подобная ситуация имела место также 30 
июля 2014 г. с благочинным Амвросиевского 
округа протоиереем Евгением Подгорным на 
блок-посту, расположенном на перекрестке 
Амвросиевка-Благодатное-Родники Амвроси-
евского района Донецкой области. При осмотре 
автомобиля протоиерея Евгения Подгорного 
начали оскорблять бранными и нецензурны-
ми словами и безосновательно обвиняли его в 
финансировании «Донецкой народной респу-
блики», бывшего Президента Украины В. Яну-
ковича, в том, что «попы-москали» являются 
информаторами и корректировщиками воен-
ных действий противника. Когда в автомобиле, 
который при осмотре намеренно повредили, 
ничего не было найдено, протоиерея Евгения 
Подгорного отвели за блокпост, связали руки и 
бросили на землю. Начали бить прикладом ав-
томата в грудную клетку и поясницу, наносили 
удары ногами в голову, заставляя признаться в 
том, что он является корректировщиком враже-
ского огня и в других безосновательных обви-
нениях.

С лежащего и связанного священника силой 
сорвали крест, стреляли у головы и продолжа-
ли издеваться и осуществлять психологическое 
давление

Затем на автомобиле священника поехали к 
нему домой в с. Родники. Посадив его с мешком 
на голове в яму, в доме провели незаконный 
обыск, чем напугали жену и детей, а 16-летне-
го сына обвинили в пособничестве бандитам и 
угрожали убить. Во время обыска забрали лич-
ные награды, церковные деньги в сумме более 
трех тысяч гривен и автомобиль. Благодаря 
вмешательству прихожан и священнослужите-
лей протоиерея Евгения отпустили.

«ПРедВЗятый нАСтРой ЗАПАдА ощущАлСя  
ЗАдолГо до укРАинСких Событий».  
ИнТеРвью МИнИСТРА ИноСТРАнных деЛ РФ  
С. ЛАвРовА АгенТСТву ИТАР-ТАСС

Министерство иностранных дел России всег-
да было «на переднем крае» российской поли-
тики. Однако сейчас это выражение приобре-
ло почти буквальный смысл. О новых шагах по 
нормализации ситуации на Украине и позиции 
внешнеполитического ведомства по другим ак-
туальным вопросам международной политики 
в интервью ИТАР-ТАСС рассказал министр ино-
странных дел России Сергей Лавров.

– Как вы оцениваете итоги встречи Кон-
тактной группы по украине в Минске, и како-
вы перспективы будущей встречи в этом или 
другом формате? Прокомментируйте, пожа-
луйста, сообщения о массовом переходе укра-
инских солдат на российскую сторону. И что, 
в целом, вы можете сказать по теме украины?

– Оценку встрече в Минске уже дал Пре-
зидент России Владимир Путин, в том числе в 
своих контактах с зарубежными лидерами. Мы 
приветствуем любые шаги, направленные на 
диалог, а не на продолжение боевых столкно-

III. События в России

По словам священника, он ежедневно пере-
секал этот блок-пост, посещая вверенные ему 
приходы, и даже при постоянном изменении 
на постах солдаты знали, что он является свя-
щенником и просили крестики и иконки. На 
сегодняшний день, как считает священник, су-
ществует реальная угроза расправы над ним и 
его семьей.

Учитывая указанное, вынужден констатиро-
вать нарушение прав и свобод верующих и вме-
шательство в деятельность приходов Донецкой 
епархии Украинской Православной Церкви со 
стороны военного контингента, находящегося 
на востоке Украины.

Убедительно прошу Вас, господин Прези-
дент, лично вмешаться в ситуацию и сделать 
все возможное, чтобы подобные действия со 
стороны силовиков больше не повторялись.

***
Специалисты Российского института стра-

тегических исследований заявили о почти 60 
фактах нападений на храмы и духовенство 
Украинской православной церкви Московско-

го патриархата, произошедших с начала 2014 
года, сообщает Православие.ru.

Так, они зафиксировали 36 попыток захвата 
храмов и нападений на них в Киевской, Тер-
нопольской, Кировоградской, Сумской, Черно-
вицкой, Житомирской, Волынской, Винницкой, 
Хмельницкой, Донецкой, Луганской, Харьков-
ской, Ровенской, Херсонской, Житомирской об-
ластях, сообщает пресс-служба РИСИ.

Наряду с этим РИСИ приводит данные об 
угрозах убийством и нападениях на священ-
ников и активистов УПЦ в Одесской, Сумской, 
Донецкой, Луганской, Киевской, Запорожской 
областях.

При этом эксперты заявили, что собранные 
ими факты «являются лишь вершиной айсбер-
га» и не дают реального представления о часто-
те нападений на храмы и священнослужителей, 
поскольку «украинские светские и церковные 
СМИ замалчивают данные о реальном числе 
преступлений в отношении УПЦ МП и наруше-
ний гражданских прав и свобод верующих Мо-
сковского патриархата на Украине».
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вений. Чтобы быть продуктивным, диалог дол-
жен быть равноправным.

Иными словами, представители Юго-Востока 
Украины должны восприниматься как партнеры 
по ситуации, которую нужно урегулировать с 
тем, чтобы все живущие на Украине ощущали 
себя украинцами, частью государства, чтобы 
они приняли непосредственное участие в про-
ведении в стране реформ, которые давно на-
зрели и даже перезрели.

Кстати, об этом заявляли украинские пред-
ставители, когда еще были в оппозиции. Теперь 
они возглавляют государство, и хотелось бы, 
чтобы они не забывали о требованиях по соз-
данию структур, позволяющих укреплять на-
циональное единство, которые они выдвигали. 
Иначе они – не более, чем конъюнктура и вре-
менщики.

Также очень важно придерживаться и дру-
гих договоренностей, которые достигались на 
международном уровне.

В частности, министры иностранных дел Рос-
сии и Украины с участием Госсекретаря США и 
Высокого представителя Евросоюза по ино-
странным делам и политике безопасности под-
писали 17 апреля в Женеве заявление, которое 
нацелено на решение трех достаточно срочных 
задач.

Первая – немедленное прекращение при-
менения силы, второе – незамедлительное 
решение гуманитарных проблем, третье – не-
медленное начало конституционной реформы 
в формате, который предполагает участие всех 
регионов Украины и который был бы открыт и 
подотчетен общественному мнению.

Ни одно из этих трех требований, под ко-
торыми подписался Министр иностранных дел 
Украины, выполнено не было.

Прежде всего, потому, что Киев избрал дру-
гой путь и пытался подменить международно-
согласованные обязательства так называемым 
«мирным планом Петра Порошенко», который 
шел в правильном направлении, предлагая пе-
ремирие, но в последующих пунктах требовал 
использовать это прекращение огня для того, 
чтобы все ополченцы сложили оружие и сда-
лись «на милость победителя». Это – прямое 
противоречие взятым на себя Украиной обяза-

тельствам о начале равноправного уважитель-
ного диалога со всеми регионами о том, как 
выстроить государство таким образом, чтобы 
в нем всем было хорошо, чтобы регионы ощу-
щали себя частью страны, которую уважают, 
которая самостоятельно избирает своих руко-
водителей, имеет определенные права в сфере 
экономики, финансов, сбора налогов и которая 
обеспечивает культурно-гуманитарные тради-
ции своего населения, включая использование 
родного языка.

Еще раз повторю, что это не было сделано. 
Мы привлекли внимание партнеров по Минской 
встрече к тому, что эти критерии никто не отме-
нял. Они согласованы и одобрены, в том числе 
украинцами при участии США и ЕС. Пытаться 
«замести это под ковер» нечестно, и мы не по-
зволим этого сделать.

Касательно ситуации с украинскими воен-
нослужащими. По сообщениям, 438 военнос-
лужащих попросили уберечь их на российской 
территории от военных действий. Из них 164 
пограничника.

Мы уже многократно помогали украинским 
силовикам, которые просили о помощи, приеме 
их раненых товарищей, оказывали медицин-
скую помощь. Всем тем, кто хотел вернуться, 
беспрепятственно предоставляли такую воз-
можность, никого насильно не удерживали. 
Правда, тех, кто решил вернуться на Украину, 
потом обвиняли в дезертирстве и отдавали под 
трибунал. Рассчитываю, что украинские вла-
сти все же будут проявлять гуманизм и поймут 
абсолютную неприемлемость ситуации, когда 
украинцы воюют друг с другом, когда их застав-
ляют воевать с собственным народом, а те, кто 
отказывается это делать, становятся предателя-
ми и изменниками родины.

Речь идет не о том, чтобы не выполнять при-
казы, а о том, чтобы выполнять обязательства, 
взятые на себя нынешними украинскими вла-
стями. Я уже упоминал об этом. Они обязались 
на международной арене – и при Викторе Яну-
ковиче, и после того, как свергли его путем воо-
руженного переворота, – начать полноправный 
диалог со всеми регионами и политическими 
силами страны. Вот в чем главная задача.

Если сейчас к ней приступить, она позволит 
решить очень многие проблемы. Ополченцам 
– успокоить свои семьи и тех, кто на них пола-
гается, потому что они защищают населенные 
пункты. Это позволит, наверное, остановить 
безумие, когда с каждым днем поступает все 
больше сообщений о том, что обстреливают из 
тяжелых вооружений, ракетных комплексов, 
включая «грады», населенные пункты.

Страдают детские дома и сады, больницы, 
школы. Наши призывы, которые мы уже не 
первую неделю адресуем международным ор-
ганизациям, включая ООН, ОБСЕ, МККК и Совет 
Европы к тому, чтобы они вмешались и, если 
сейчас невозможно заставить украинские вла-
сти договориться о перемирии, то, как минимум, 
предпринять какую-то гуманитарную акцию, 
организовать международную гуманитарную 
миссию.

По линии МЧС России мы многократно пы-
тались направить конвой с гуманитарной по-
мощью: продовольствием, медицинским обору-
дованием, предметами первой необходимости. 
Официально, как и положено, просили украин-
ские власти нотой согласовать доставку такой 
помощи. Нам отвечали возмутительно, даже 
могу сказать, в хулиганском стиле: «Мы ни в ка-
кой помощи не нуждаемся, решайте проблему с 
гуманитарной катастрофой в Крыму. Это офи-
циальная нота Министерства иностранных дел 
Украины. Просто возмутительно, с какой точки 
зрения ни посмотри, антигуманно.

Сегодня, я вновь направляю официальное 
обращение в ОБСЕ, Совет Европы, МККК и ООН с 
призывом организовать что-то вроде междуна-
родной гуманитарной миссии, под эгидой МККК 
направлять гуманитарную помощь в Луганск и 
Донецк, а также в населенные пункты вокруг 
этих крупных мегаполисов. В Луганске нет 
воды, электричества, требуется незамедлитель-
ное приведение в порядок инфраструктуры.

Рассчитываю, что международное сообще-
ство, которое с энтузиазмом и обеспокоенно-
стью реагирует на такие случаи гуманитарных 
кризисов, как, например, в секторе Газа, все-
таки обратит внимание и на Юго-Восток Укра-
ины, где население страдает не меньше, чем 
гражданские лица в Газе.

С одной лишь разницей – из сектора Газа 
Израиль подвергался ракетному обстрелу, на 
который был вынужден отвечать, хотя и непро-
порционально.

Кстати, российская сторона высказала свою 
позицию, что все должны применять и демон-
стрировать максимальную сдержанность.

На Юго-Востоке Украины речь идет совсем 
не об этом, а о том, что люди взялись за ору-
жие, чтобы защитить себя от украинской армии, 
«Национальной гвардии» и Бог знает кем соз-
данных батальонов, оплачиваемых частными 
лицами, которые вознамерились силой пода-
вить законные легитимные выступления про-
тив тех, кого новые власти стали продвигать, 
ущемляя русский язык, права регионов и так 
далее. Здесь не происходит ответ силы на силу, 
но идет речь о применении силы против тех, 
кто высказался в защиту своих законных прав: 
языковых, культурных, исторических.

Рассчитываю, что международные организа-
ции будут реагировать на кризис в Газе, что аб-
солютно необходимо, чтобы прекратились ин-
циденты, которые ведут к страданиям ни в чем 
не повинных палестинских граждан, но также 
не забудет об агрессии на Юго-Востоке Украи-
ны, которую пока пытаются как-то отставить в 
стороне от общественности.

– Кризисы на украине и в газе увели с первых 
полос газет ситуацию в Сирии. в свое время 
инициатива России фактически предотврати-
ла удар по Сирии, связанный с уничтожением 
химического оружия. С тех пор там прошли вы-
боры. Как вы сегодня оцениваете ситуацию в 
этой стране? насколько перспективы сирий-
ского урегулирования стали ближе?

– Перспективы становятся ближе, но, к со-
жалению, только потому, что все больше жиз-
ней теряется в ходе этого жуткого конфликта, 
который уже приобретает открыто трансгра-
ничный характер.

Бывшая группировка «Исламское государ-
ство Ирака и Леванта», именующая себя сейчас 
«Исламским халифатом», не только захватила 
некоторые районы Сирии, но и захватывает все 
больше земель в Ираке.

По сообщениям СМИ, в руках этой террори-
стической группировки уже находится плотина 
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ГЭС в городе Мосул. Это те самые террористы, 
которые, когда действовали на сирийской тер-
ритории, рассматривались нашими западными 
партнерами (прежде всего Вашингтоном) в ка-
честве силы, пусть и не соответствующей «вы-
соким западным ценностям», но все-таки бо-
рющейся с «кровавым режимом».

Когда мы привлекали внимание к опасности 
потакания подобного рода группировкам, суть 
высказываний наших американских близких 
партнеров сводилась к тому, что террористы с 
помощью всех остальных сил сначала должны 
свергнуть Президента Башара Асада, а потом с 
ними будут разбираться.

Пока, к сожалению, данная группировка 
«разбирается» с Ираком. Американцы всполо-
шились. Это лишний раз показывает, что у Со-
единенных Штатов Америки не существует ни-
какой продуманной стратегии в этом регионе, и 
все наши попытки завязать внятный разговор 
еще на ранней стадии сирийского кризиса, к 
сожалению, ни к чему не привели.

Наши предложения были очень простыми: 
нельзя постоянно подгонять под свою внутрен-
нюю конъюнктуру действия на международной 
арене, а также внешнюю политику под свои 
личные симпатии и антипатии. Так это было 
в Ливии, когда, как Вы помните, все «обозли-
лись» на Муаммара Каддафи, которого считали 
виновным во всех бедах региона.

Каддафи был свергнут с помощью радикаль-
ных группировок, получавших вооружение в 
том числе из Франции и ряда государств Пер-
сидского залива, несмотря на наличие в то вре-
мя эмбарго на поставки оружия кому бы то ни 
было в Ливии.

Тем не менее, оно поставлялось, а из Парижа 
и некоторых государств Персидского залива от-
крыто звучали заявления – «да, мы это делаем, 
потому что Каддафи должен быть свергнут».

Потом те же французы в Мали воевали с 
теми «ребятами», которых они вооружали для 
свержения Муаммара Каддафи. Это действи-
тельный факт.

До сих пор эти группировки «не добиты», и 
они создают большие проблемы и чинят козни. 
В Мали сейчас, вроде бы, становится чуть спо-
койнее, хотя проблема не решена до конца и в 

Центральноафриканской Республике, в Чаде и 
многих других африканского региона.

Теперь эта ошибка повторяется в Ираке, 
где после свержения Саддама Хуссейна, по 
сути дела, американский генерал-губернатор 
разогнал все структуры, в которых были пред-
ставлены сунниты (а это была армия, структу-
ры безопасности и полиция). Сейчас сунниты 
стремятся взять реванш, хотя изначально было 
понятно, что проблему такой сложной страны 
как Ирак можно решать только через нацио-
нальное согласие.

Россия предлагала вместо подобных дей-
ствий, которые диктуются исключительно лич-
ным отношением к тому или иному руководи-
телю государства, выбрать какие-то единые 
сущностные критерии, в частности, борьбу с 
терроризмом. Если этот критерий был бы вы-
бран в качестве объединяющего знаменателя 
для действий России, США, Европы, стран Пер-
сидского залива, Ближнего Востока и других 
стран, многое бы прояснилось.

Но для этого нужно сделать честный выбор и 
отказаться от сотрудничества с теми, кто сегод-
ня может быть твоим ситуативным помощником 
в свержении какого-то деятеля, которого ты 
лично невзлюбил, а потом решать, что делать с 
ним, когда он стал обузой.

Если мы не выберем четкие и ясные подходы 
и, прежде всего, не консолидируемся на анти-
террористической платформе, мы постоянно 
будем натыкаться на такие проблемы. Ценой 
подобного рода зигзагов будут сотни и тысячи 
жизней, как мы продолжаем наблюдать это в 
Ливии, где государство разрушено.

То же самое в Ираке, который также «трещит 
по швам». Мы стараемся предотвратить такой 
сценарий, потому что тогда взорвется курдская 
проблема, и это жутко.

Видим это и в Сирии, где пытаются сделать 
то же самое ради свержения одного един-
ственного человека. Когда мы общаемся с на-
шими западными партнерами, они все уже года 
полтора-два говорят нам одно и то же: «Мы все 
понимаем – угроза терроризма, победившего в 
Сирии, многократно хуже, чем сохранение Пре-
зидента Асада у власти. Они об этом заявляют 

прямо. Мы предлагаем исходить из этого и бо-
роться с терроризмом.

В ответ они шепотом отвечают, что это так, 
но президент США и руководители ряда веду-
щих европейских стран уже сказали, что Башар 
Асад нерукопожатен. Вот и все. Как говорится, 
«слово – не воробей», но в данном случае, если 
руководствоваться этой русской пословицей, 
то до добра не дойдет.

– Приближается знаменательная дата 
20-летия со дня вывода войск из европы. она, 
может быть, не столь громкая, но знаковая 
для российско-европейского угла. Как вы оце-
ниваете эту дату и как по прошествии 20 лет 
вам видится вся эта ситуация?

– Это сложный вопрос. Не буду вдаваться в 
историю. Скажу только, что многие критикова-
ли поспешность, с которой это было сделано. 
Критиковали ситуацию, когда Россия практи-
чески ничего не получила не то что взамен, но 
просто для того, чтобы по-человечески, достой-
но расселить офицеров и солдат, которые ухо-
дили из Европы. Они с семьями находились в 
палатках где-то в поле.

Для меня очевидно, что поспешность не 
была продиктована необходимостью. Более 
того, когда советские руководители согласи-
лись со сроками и даже сами их назвали, за-
падные партнеры были серьезно и приятно 
удивлены. Они рассчитывали на совсем другие 
сроки и финансовые условия.

Но все-таки нужно учитывать следующее. 
Не то чтобы тогда преобладала эйфория, но по-
мимо конъюнктурного расчета войти в историю 
у руководителей того времени было, наверное, 
искреннее желание начать новую жизнь и ви-
деть в Европе партнеров в надежде на то, что 
и Европа, и Запад в целом, увидят в нас пар-
тнеров. На то, что все будет равноправно, по-
дружески и по-честному. На то, что, если нет 
Варшавского договора, Советского Союза, и во-
йска уже ушли, тогда зачем нужно НАТО и вооб-
ще все атрибуты, которые принадлежат эпохе 
«холодной войны». Эти надежды не сбылись.

НАТО, как вы знаете, расширяться не пере-
стало и продолжает делать это. Альянс ищет 
смысл дальнейшего существования. Какое-то 
время помогал Афганистан. Сейчас все поня-

ли, что Афганистан – вещь, которая тянет на 
«дно» натовскую солидарность. Бесперспек-
тивно делать что-либо из того, что осуществлял 
Североатлантический альянс: ситуация с нар-
коугрозой и наркоиндустрией усугубилась, как 
минимум, на порядок, если не на несколько по-
рядков.

В поисках смысла существования НАТО под-
вернулась Россия. Я вас уверяю, если бы не 
было Украины, то для спекуляции был бы ис-
пользован какой-то другой аспект российской 
внутренней или внешней политики. Мы это на-
блюдаем.

Во-первых, разногласия с Западом по Сирии, 
о которых я уже упоминал. Когда Запад заявил, 
что Президент Сирии более не может быть 
партнером, российская сторона исходила из 
того, что свергать режимы нельзя, а нужно до-
говариваться. По сирийскому вопросу Россию 
обвиняли во всем, что там происходит. Потом 
появился бывший сотрудник ЦРУ и Агентства 
национальной безопасности США Эдвард Сно-
уден. Из-за него тоже была большая обида и 
«наезды» на российскую политику. Дальше – 
Олимпиада – уже не поймешь почему. То ли, по-
тому что Олимпиада вообще состоялась, то ли, 
потому что Западу показалось, что «дорогова-
то» мы ее провели. Либо, кому-то показалось, 
что она была слишком успешной, и Россия по-
бедила. Не знаю. Предвзятый настрой ощущал-
ся задолго до украинских событий.

К сожалению, при всех добрых намерениях, 
которые нам высказывали западные партнеры в 
Европе и в Америке, есть все-таки инерция «хо-
лодной войны» и неспособность противостоять 
продолжающимся попыткам загнать всех евро-
пейцев под натовскую «крышу» и из-под нее 
разговаривать с нами «жестким голосом».

Все это вызывает огромное сожаление, по-
тому что это не дальновидная политика. Она 
основана на желании утвердить свои порядки 
любой ценой, а в отношении тех, кто не согла-
сен, применять санкции, всячески мстить (не 
могу по-другому это назвать) за самостоятель-
ность и нежелание идти на поводу у однопо-
лярного мира.

– хотел бы спросить вас о предстоящем 
приезде в Москву нового Посла США джона Теф-
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фта. нам и нашим коллегам он видится то как 
«граф Калиостро», то как гоголевский «реви-
зор». вокруг его личности уже столько разго-
воров, хотя приезжает вполне профессиональ-
ный дипломат, не более того. общались ли вы 
с ним? чего от него ожидаете? есть ли «свет 
в конце тоннеля» в развитии российско-амери-
канских отношений?

– Я не знаком с Джоном Теффтом, хотя мои 
коллеги, некоторые заместители его знают. Он 
действительно профессионал, карьерный ди-
пломат. В этом смысле я абсолютно согласен с 
вами в том, что не нужно раздувать какого-то 
ажиотажа вокруг приезда нового главы дипло-
матической миссии в Москве.

Он – карьерный дипломат, и в этом смысле, 
вероятно, будет проще, поскольку такой ди-
пломат выполняет то, что прикажут. Решения 
принимаются в Вашингтоне. Когда он рабо-
тал послом в Грузии и на Украине, то не играл 
в «свою игру». Джон Теффт – человек дисци-
плинированный, всю жизнь проработавший в 
Госдепартаменте США, поэтому он делал то, что 
приказывали, в отличие от его предшественни-
ка, который был в известной степени «вольным 
художником», политическим назначенцем, мог 
позволять себе вольности, что и делал. Это по-
началу затрудняло понимание: самодеятель-
ность это или линия, проводимая по указанию 
Вашингтона. В случае с Теффтом таких сомне-
ний не будет. Все его действия будут линией 
Вашингтона, и нам будет проще понимать, чего 
хотят США.

Что касается «света в конце туннеля», то с 
нашей стороны туннеля мы никогда не воздви-
гали и не цементировали кирпичную кладку, с 
нашей стороны он открыт. Что на американ-
ской стороне делает их бронепоезд – стоит ли 
на запасном пути или символизирует мирных 
людей – я не знаю.

Трудно понять реальные подходы Вашингто-
на к отношениям с нами. Президенты России 
и США общаются, регулярно разговаривают. 
Совсем недавно состоялся телефонный раз-
говор. У них нормальные личные отношения. 
Могу сказать то же самое и о своих отношения 
с Госсекретарем США Джоном Керри, с которым 
я общался буквально несколько дней назад. 

Мы договорились подумать, можем ли мы где-то 
встретиться в обозримой перспективе.

Сигналы, идущие в такого рода контактах, 
достаточно позитивны. Наши партнеры, ко-
нечно, отмечаются по Украине, говорят, что не 
могут разделить наши подходы, но сами заин-
тересованы исключительно в скорейшем на-
ступлении мира. Какой-то скрытой повестки 
дня на Украине у них нет и быть не может. По-
стоянно предлагают устроить какие-то контак-
ты, продолжить обсуждение по нашей линии, с 
европейцами, украинцами. Мы готовы.

Я уже ссылался на Женевское заявление, 
принятое 17 апреля Россией, США, ЕС и Укра-
иной. Было и мероприятие в Берлине, где Рос-
сией, Францией, Германией и Украиной 2 июля 
. была принята Берлинская декларация. Мы го-
товы работать в разных форматах (с участием 
ОБСЕ, как прошедшая Минская встреча), спо-
собных помочь продвигать диалог между ки-
евскими властями и регионами, прежде всего, 
Юго-Востоком. Нам предлагают провести рос-
сийско-американские или российско-европей-
ские консультации, пригласив, скажем, киев-
ские власти, и посмотреть, что можно сделать.

Еще раз отмечу, что мы согласны на любой 
формат, но едва ли можно чего-то добиться 
пока те, кто представляют интересы Донецкой, 
Луганской областей, Юго-Востока не получат 
место за столом переговоров, и к ним не нач-
нут относиться как к людям, представляющим 
огромные территории Украины и живущих на 
них людей, пока не изменится подход к ним, 
когда при каждом удобном случае их будут на-
зывать террористами и сепаратистами, совер-
шенно не понимая, что это извращает всю ситу-
ацию, и пытаться вбить остальному населению 
страны, что они именно сепаратисты и расколь-
ники.

– недавно было объявлено о предстоящей 
встрече в Сочи президентов Армении и Азер-
байджана. При этом обострилась ситуация 
в нагорном Карабахе, в зоне соприкосновения 
азербайджанской и армянской частей. что вы 
ждете от этой встречи? Можно ли ожидать 
какого-то прорыва или это просто некий шаг 
к нагорно-карабахскому урегулированию?

– На конец недели в Сочи намечаются раз-
дельные встречи Президента России с Прези-
дентом Армении, а затем Президентом Азер-
байджана. Когда все они окажутся в одном 
месте в одно время, вероятно, не обойтись без 
разговоров о Нагорном Карабахе. Как это будет 
организовано, будет зависеть от самих лиде-
ров.

Нас, безусловно, тревожит происходящее на 
т.н. «линии соприкосновения». Стороны обви-
няют друг друга в провокационных действиях. 
Такое бывало и раньше, и, к сожалению, уже 
многие годы мы наблюдаем периодические 
вспышки такого рода.

Однако в этот раз все преподносится и вос-
принимается особенно обостренно. Погибло 
немало людей. Мы вместе с другими странами, 
в том числе с сопредседателями Минской груп-
пы ОБСЕ по нагорно-карабахскому урегулиро-
ванию (наряду с Россией это США и Франция), 
настоятельно призвали стороны проявить мак-
симальную сдержанность, не допустить каких-
либо действий, способных привести к очеред-
ному проявлению насилия. Будем говорить с 
нашими партнерами из Азербайджана и Арме-
нии о том, как можно с нашей стороны и со сто-
роны Минской группы ОБСЕ (в первую очередь, 
сопредседателей) помочь в укреплении дове-
рия и снижении риска конфронтации.

Какое-то время назад на одной из встреч 
президентов России, Азербайджана и Армении 

было согласовано достаточно скромное за-
явление с договоренностью о необходимости 
развития мер доверия, если происходят какие-
то перестрелки. На тот момент надо было обме-
няться телами погибших, пленными и согласо-
вать дополнительные шаги, которые успокоили 
бы ситуацию на «линии соприкосновения».

Конфликт весьма эмоционально восприни-
мается с обеих сторон. Мы как одна из стран-
сопредседателей предпринимаем немалые 
усилия вместе с американскими и француз-
скими партнерами, чтобы помочь довести до 
кондиции несколько вопросов, препятствую-
щих заключению документа с изложением по-
литических принципов урегулирования, чтобы 
стороны сформировали приемлемый для них 
пакет.

Принятие такого рода развернутого полити-
ческого заявления, с изложением принципов, 
которыми будут руководствоваться при урегу-
лировании конфликта, безусловно, способство-
вало бы нормализации атмосферы. Сделать это 
непросто. На сей счет предпринималось мно-
жество попыток, и каждый раз казалось, что 
вот-вот приблизился важный рубеж для до-
стижения согласия, но что-то мешало. Поэтому 
не буду делать прогнозов. Считаю, что нужно 
настойчиво и упорно продолжать помогать ар-
мянам и азербайджанцам искать такие форму-
лировки, которые будут комфортны для обеих 
сторон.

СобоР еПиСкоПоВ укРАинСкой  
ПРАВоСлАВной ЦеРкВи иЗбРАл ноВыМ  
ПРедСтоятелеМ МитРоПолитА онуфРия

Митрополит Онуфрий набрал 48 голосов из 
74-х. Голосование прошло в два тура: в первом 
туре он набрал 36 голосов, митрополит Антоний 

Бориспольский и Броварской – 24, а митропо-
лит Винницкий и Барский Симеон – девять.

24 февраля 2014 года митрополит Черно-
вицкий и Буковинский Онуфрий был избран 
местоблюстителем Киевской митрополичьей 
кафедры.

IV. За рубежом
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Предыдущий глава УПЦ митрополит Киев-
ский и всея Украины Владимир скончался 5 
июля. Он был предстоятелем УПЦ с 1992 по 
2014 год.

Митрополит Онуфрий родился 5 ноября 1944 
года в Черновицкой области в семье священни-
ка. Принял постриг в 1971 году. В 1988-м за-
кончил Московскую духовную академию с уче-
ной степенью кандидата богословия.

С 1988 года – наместник Почаевской лавры, 
где прослужил до ноября 1990 года. 9 декабря 
1990 хиротонисан во епископа Черновицкого и 
Буковинского. В 1994 году возведен в сан ар-
хиепископа, в 2000 году – в сан митрополита.

Президент России Владимир Путин поздра-
вил митрополита Черновицкого и Буковинского 
Онуфрия с избранием предстоятелем Украин-
ской православной церкви, сообщила пресс-
служба Кремля.

«Убежден, что в это непростое для Украины 
время Ваша деятельность как духовного пасты-
ря будет способствовать примирению и взаи-
мопониманию между людьми, восстановлению 
согласия и стабильности в обществе», – сказа-
но в поздравлении главы государства.

Президент России Владимир Путин поже-
лал новоизбранному митрополиту доброго 
здоровья, благоденствия, небесной помощи и 
успехов в «многотрудном и ответственном ар-
хипастырском служении во благо Украинской 
православной церкви и всей полноты Русской 
православной церкви».

Президент Украины Петр Порошенко, слова 
которого со ссылкой на его пресс-служба при-
водит Интерфакс, выразил надежду, что под 
руководством нового предстоятеля «умножатся 
достижения украинского православия».

«Уверен, Ваши усилия будут возложены на 
дальнейшее возрождение духовного наследия, 
укрепление морального авторитета и усиление 
социального служения Церкви, на достижение 
мира и согласия в обществе» – говорится в по-
здравлении главы государства.

П. Порошенко пожелал митрополиту Онуф-
рию крепкого здоровья, вдохновения и благо-
словения в архипастырской деятельности «на 
благо верующих и процветания Украины».

РоССия РАЗочАРоВАнА РешениеМ еС Снять 
ЗАПРет нА ПоСтАВки оРужия киеВу

МИД России дал комментарий в связи со 
снятием Евросоюзом запрета поставлять на 
Украину снаряжение, которое может использо-
ваться для внутренних репрессий, а также во-
енных технологий и оборудования, сообщает в 
видео-сюжете ТВ-Центр.

«Обратили внимание, что в ходе недавне-
го заседания Евросовета в Брюсселе лидеры 
стран-членов ЕС “по-тихому” договорились 
о снятии ограничений на экспорт на Украину 
снаряжения, которое может использоваться 
для внутренних репрессий. Разрешен также 
экспорт военных технологий и оборудования», 
– говорится в сообщении на сайте МИДа.

В министерстве указали, что действовавшие 
ранее ограничения были введены решением 
Совета ЕС 20 февраля этого года, в период, ког-
да у власти находился Виктор Янукович и когда 
на «майдане» продолжалось жесткое противо-
стояние между вооруженными национал-ради-
калами и фактически безоружными органами 
правопорядка.

«Тогда в Евросоюзе сочли неправильным по-
ставлять спецснаряжение и вооружения для 
“режима Януковича”. Теперь же, невзирая на 
продолжение нынешними киевскими властя-
ми военной операции на Юго-Востоке страны, 
в ЕС сочли необходимым возобновить выдачу 
лицензий на экспорт спецснаряжения и воен-
ного оборудования в полном объеме. Понятно, 
почему ЕС старательно замалчивает неоспори-
мые факты обстрелов с территории Украины 
российской территории: перспектива ощутить 
собственную причастность к подобным акциям 
создает, наверное, некий дискомфорт в Брюс-
селе», – заявили во внешнеполитическом ве-
домстве.

МИД констатировал, что решение Евросове-
та не только пронизано «двойными стандар-
тами», но и идет вразрез с принятыми самим 
Евросоюзом правилами контроля за экспортом 
военных технологий и оборудования.

ВлАСти ГРуЗии обВинили СААкАшВили  
В РАЗжиГАнии Войны В 2008 Году

Экс-президент Грузии Михаил Саакашвили и 
проводимая им политика виновны в разжига-
нии войны в августе 2008 года, заявил премьер-
министр страны Ираклий Гарибашвили. По его 
словам, грузинский народ до сих пор ощущает 
на себе последствия этих событий, сообщает 
Интерфакс.

К войне в августе 2008 года, которая явля-
ется трагедией «для страны и народа», привела 
политика бывшего президента Грузии Михаила 
Саакашвили. Об этом заявил премьер-министр 
Грузии Ираклий Гарибашвили, сообщает «Ин-
терфакс».

«Мы до сих пор ощущаем на себе результаты 
этой трагедии и раны до сих пор не зажили», 
– сказал Гарибашвили в ходе посещения Му-
хадгвердского кладбища в Тбилиси, где похоро-
нены грузинские военнослужащие, погибшие в 
августе 2008 года.

По его словам, войны удалось бы избежать, 
если бы не «бездумная политика властей под 
руководством Саакашвили»: «Сегодня я не хочу 
говорить о причинах этой войны, я уже заяв-
лял, что эту войну можно было избежать. Мож-
но было избежать жертв и не было бы десятков 
тысяч вынужденно переселенных лиц. До сих 
пор после этой войны Грузия не может встать 
на ноги».

Также Гарибашвили заявил о необходимости 
расследования причин войны: «Это требование 
и Гаагского трибунала. И если мы не расследуем 
все детали этой войны, этим займутся в Гааге».

Параллельно Министерство иностранных дел 
Грузии заявило, что «по прошествии шести лет 
после августовской войны цель правительства 
Грузии заключается в деэскалации отношений 
с Российской Федерацией и мирное урегулиро-
вание конфликтов на основе фундаментальных 
принципов международного права»: «В этом 
направлении грузинское правительство сдела-
ло немало шагов, в том числе, начало с Москвой 
диалог по экономическим, культурным и гума-
нитарным вопросам без всяких предваритель-
ных условий».

Абхазия и Южная Осетия объявили о своей 
независимости в августе 2008 года – аккурат 

после вторжения на свою территорию грузин-
ских войск. Тогда атака была отбита с помощью 
миротворцев, находящихся в регионе, а также 
с помощью российских военнослужащих и тех-
ники. Россия признала независимость Абхазии 
и Южной Осетии.

РуССкАя ПРАВоСлАВнАя ЦеРкоВь ПРиЗВАлА 
СПАСти от иСтРебления хРиСтиАн иРАкА

Трагические события, связанные с беспре-
цедентным террором со стороны боевиков, 
развязанным в отношении христиан Ирака, 
заставляют Русскую Православную Церковь 
вновь возвысить голос в их защиту.

В Ираке до 2003 года проживало около 1,5 
млн. христиан. Начавшиеся еще десять лет на-
зад распространение религиозного радикализ-
ма, бандитизм, постоянные теракты, убийства и 
дискриминация христиан привели к тому, что 
бо́льшая часть христианского населения была 
вынуждена покинуть страну.

В июне 2014 года на севере Ирака началось 
наступление боевиков экстремистского движе-
ния «Исламское государство Ирака и Леванта» 
(ИГИЛ), ранее известного по жестоким распра-
вам с мирным христианским населением Сирии.

С вторжением боевиков в город Мосул 6 
июня 2014 года христиане, опасаясь преследо-
ваний, стали массово покидать свои дома. По 
данным информационного агентства AINA, все 
45 христианских храмов Мосула были разруше-
ны, разграблены или превращены в мечети. Из 
них 11 храмов полностью сожжены.

7 июля 2014 года в ходе встречи Предсто-
ятелей Церквей Ближнего Востока в Ливане, 
глава Халдейской Католической Церкви Луис 
Рафаэль Сако I привел свидетельства очевид-
цев, согласно которым боевики «Исламского 
государства» уничтожили кресты на церквах, 
сожгли старинные рукописи и храмовую ут-
варь. Христианам было предписано покинуть 
Мосул, либо обратиться в ислам, отказавшиеся 
были подвергнуты жестоким казням. В настоя-
щее время в Эрбиле находятся 70 тыс. бежен-
цев-христиан, многие из которых вынуждены 
ночевать на улицах, в Дохуке – более 60 тыс. 
Средства массовой информации сообщают, что 



26 27

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Август. Выпуск № 15 (120)

боевики в Мосуле регулярно казнят детей хри-
стиан, отрубая им головы, которые затем вы-
ставляются для запугивания населения. Жен-
щины подвергаются жестокому насилию.

7 августа 2014 года экстремисты захвати-
ли г. Каракош, населенный преимущественно 
христианами. Город покинуло около 50 тысяч 
христиан. Часть христиан бежала в Эрбиль и 
другие районы Иракского Курдистана. По дан-
ным благотворительных организаций в Ираке, 
беженцы, многие из которых скрываются в го-
рах, испытывают острую нехватку воды, пищи и 
одежды, люди в лагерях беженцев стали поги-
бать от голода и жажды. Несмотря на попытки 
иракских властей организовать доставку помо-
щи, гуманитарная катастрофа продолжается и 
разрастается.

Жестокая агрессия против христиан в Ираке 
приобрела системные формы, превратившись в 
подлинный геноцид. Идеологи так называемо-
го «Исламского государства» реализуют задачу 
тотального истребления или изгнания христиан 
с занятых ими территорий, совершая массовые 
убийства насильственно депортируя людей, 
лишая их всего имущества. Между тем, в раз-
личных государствах Европы сторонники этой 
группировки открыто проводят демонстрации и 
распространяют символику боевиков.

Тема тяжелого положения христиан в реги-
оне уже не первый год поднимается руковод-
ством Русской Православной Церкви. «Вновь и 
вновь мы заявляем о необходимости прекраще-
ния насилия, возобновления мирного полити-
ческого диалога, призываем к защите гонимых 
религиозных меньшинств. Хотел бы особо от-
метить, что рост религиозно мотивированного 
экстремизма является серьезным вызовом для 
всего мирового сообщества», – подчеркнул 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл 28 мая 2014 года.

Террор экстремистов против христиан и 
представителей других религий в Ираке заслу-
живает решительного осуждения. Московский 
Патриархат призывает все задействованные 
политические силы и людей доброй воли при-
ложить максимум усилий для защиты рели-
гиозных меньшинств в Ираке. Исчезновение 
древнейшего христианского присутствия будет 
иметь далеко идущие, катастрофические по-

следствия для всего региона. Мы выражаем со-
лидарность с нашими страждущими братьями и 
сестрами во Христе и надеемся, что междуна-
родным сообществом будут приняты все необ-
ходимые меры для спасения христианской об-
щины Ирака.

СоСтоялАСь ВСтРечА ПРеЗидентА еГиПтА  
С хРиСтиАнСкиМи лидеРАМи СтРАны

7 августа президент Египта Абдул-Фаттах Ха-
лил ас-Сиси встретился в своей резиденции в 
Каире с религиозными лидерами страны, пред-
ставляющими разные христианские конфессии, 
передает Седмица.ru.

Президент Египта заверил, что сделает всё 
от него зависящее для обеспечения веротерпи-
мости, равенства религий и свободного отправ-
ления культа каждого египетского гражданина. 
Ас-Сиси призвал христианских лидеров со сво-
ей стороны внести вклад в единение египетско-
го народа и активно участвовать в общенацио-
нальной попытке подъема и развития страны.

Присутствовавший на встрече предстоятель 
Александрийской Православной Церкви па-
триарх Феодор II выразил свое глубокое со-
чувствие усилиям президента по нормализации 
ситуации в стране и заверил ас-Сиси в сотруд-
ничестве и поддержке всех инициатив по при-
мирению и восстановлению согласия в египет-
ском обществе.

финляндия не будет ВВодить САнкЦий  
ПРотиВ РоССии

В ответ на полный запрет на поставки в Рос-
сию говядины, свинины, овощей и фруктов, 
мяса птицы, рыбы, сыров, молока и молочных 
продуктов Финляндия не будет вводить ника-
ких санкций против Москвы, сообщил премьер-
министр страны Александер Стубб.

Он уточнил, что данную позицию он в минув-
ший вторник довел до сведения руководства 
ЕС и канцлера Германии Ангелы Меркель. «Мое 
послание им состояло из двух пунктов. Во-
первых, мы не будем вводить никаких ответных 
санкций. Во-вторых, нашему аграрному секто-

ру нужна определенная помощь», – сообщает 
ИТАР-ТАСС.

Он охарактеризовал двусторонние отноше-
ния с России как добрые и взаимовыгодные. «У 
нас хорошие отношения с Россией и, конечно, 
мы используем их себе на пользу», – сказал 
Стубб.

7 августа в ответ на санкции, которые Запад 
ввел против России из-за событий на Украине, 
Москва объявила о полном запрете на постав-
ки говядины, свинины, овощей и фруктов, мяса 
птицы, рыбы, сыров, молока и молочных про-
дуктов из стран Евросоюза, Австралии, Канады, 
Норвегии и США.

Речь идет о годовом импорте продукции на 
9,1 млрд долларов (расчеты по данным Феде-
ральной таможенной службы РФ за 2013 год). 
Больше всего пострадают от запрета страны 
ЕС, которые поставляли на российский рынок 
продовольствие из санкционного списка на 6,5 
млрд долларов. Импорт из остальных стран был 
в разы меньше: из не входящей в ЕС Норвегии 
– 1,2 млрд долларов, США – 843,8 млн долларов, 
Канады – 373,6 млн долларов, Австралии – 182 
млн долларов.

С 7 августа Россия ввела полный запрет на 
поставки говядины, свинины, фруктов, птицы, 
сыров и молока из стран ЕС, США, Австралии, 
Канады и Норвегии, которые ранее ввели санк-
ции против России.
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